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Бориса Немцова заочно обвинен бывший боец  
полка «Север» Руслан Мухудинов —5

мировая политика | Теракт на борту А321  
мог быть направлен не только против России,  
но и против египетских властей —6

Удача 
с мгновенным 
вычетом
Налог с выигрышей в лотерею 
предлагают собирать 
с операторов

С победителей российских ло-
терей могут снять обязанность 
уплачивать налог с выигрышей. 
Вместо этого функции налогово-
го агента, который будет перево-
дить в бюджет НДФЛ в размере 
13%, Минфин предлагает возло-
жить на операторов лотерей, чья 
выручка в прошлом году превы-
сила 9 млрд руб. Контролировать 
поступление налогов от граждан 
сложнее, чем следить за двумя 
существующими операторами, 
рассчитывают чиновники.

На прошлой неделе на совеща-
нии у первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова обсуждалась возмож-
ность перенести функцию налогово-
го агента с победителей лотерей на 
компании-операторы, рассказал 

”
Ъ“ 

представитель секретариата госпо-
дина Шувалова. Он добавил, что по 
итогам первый вице-премьер пору-
чил участникам совещания прорабо-
тать такую возможность.

Предложение поступило от Мин-
фина, уточнил знакомый с ним фе-
деральный чиновник. Такие меры 
должны привести к повышению со-
бираемости налогов, говорит он, по-
ясняя, что сейчас достаточно сложно 
контролировать поступление нало-
гов от физических лиц, а админист-
рировать небольшое количество опе-
раторов лотерей значительно легче. 
Не исключено, что при реализации 
меры речь будет идти о некоем пере-
ходном периоде, добавил собесед-
ник 

”
Ъ“. Другой источник говорит, 

что передать функции налогового 
агента операторам лотерей предла-
гается сроком на три года. В Минфи-
не вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“.

По действующему Налоговому 
кодексу выигрыши в лотерею обла-
гаются налогом на доходы физиче-
ских лиц в размере 13% для резиден-
тов и 30% для нерезидентов страны. 
Исчисляют и уплачивают его сами 
получатели выигрышей. Как следу-
ет из законопроектов, опубликован-
ных на regulation.gov.ru, Минфин 
не впервые выступает с инициати-
вой перенести функцию налогового 
агента на операторов лотерей. Так, 
в ноябре 2014 года на сайте уже был 
размещен соответствующий про-
ект поправок к Налоговому кодексу 
и другим нормативным актам.
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Как стало известно ”Ъ“, 
вчера на совещании у пре-
мьер-министра Дмитрия 
Медведева обсуждалась 
возможность запрета на 
полеты россиян не толь-
ко в Египет, где произош-
ло крушение Airbus-A321, 
но и в другие потенциаль-
но опасные страны. Источ-
ники ”Ъ“ в российских гос-
структурах не исключа-
ют, что катастрофа ста-
ла следствием «преда-
тельства египетских спец-
служб». В Госдуме воз-
можное расширение за-
прета на авиасообщение 
называют «оправданным». 
 Впрочем, вице-премьер 
Аркадий Дворкович вчера 
подчеркнул, что «пока ни-
каких рекомендаций» по 
другим авианаправлениям 
от российских спецслужб 
не  было. 

Вчера премьер Дмитрий 
Медведев провел совещание 
с вице-премьерами, на кото-
ром, в том числе, обсуждалась 
тема возвращения россий-
ских туристов из Египта. На-
помним, временно было при-
остановлено авиасообщение 
между Россией и Республи-
кой Египет на всех регуляр-
ных, чартерных и транзит-
ных рейсах. Владимир Путин 
подписал указ о временном 
приостановлении с 6 ноября 
авиасообщения с Египтом на 
всех регулярных, чартерных 
и транзитных рейсах. По ито-
гам совещания вице-премьер 
Аркадий Дворкович заявил, 
что правительство анализи-
рует «ситуацию с безопасно-
стью полетов во всем мире». 
«Естественно, есть повышен-
ные риски в тех странах, кото-
рые вовлечены в различные 
конфликты, это постоянная 

ситуация»,— отметил вице-
премьер. При этом он наста-
ивает, что это «никак не связа-
но с последними событиями». 
Отметим, 30 сентября россий-
ские ВВС приступили к про-
ведению военно-воздушной 
 антитеррористической опе-
рации в Сирии. Господин 
Дворкович подчеркнул, что 
«пока никаких рекоменда-
ций по другим направлениям 
от наших специальных служб 
не было, поэтому говорить об 
этом сейчас просто не имеет 
смысла,  неактуально».

Однако источник в аппа-
рате правительстве заявил 

”
Ъ“: «Запрет на полеты в Еги-

пет введен, он продлится не 
месяц-другой, а годы». Такие 
же запреты, по словам со-
беседника 

”
Ъ“, будут в буду-

щем вводиться и в «отноше-
нии других стран». Отметим, 
что вчера впервые о причи-
нах катастрофы российского 
самолета высказались влас-
ти Израиля: министр оборо-
ны Моше Яалон заявил, что 
причиной крушения, с высо-
кой степенью вероятности, 
был теракт. А по информации 
BBC, египетские власти нача-
ли вести собственное рассле-
дование версии, по которой 
причиной крушения Airbus 
А321 над Синаем стала зало-
женная на борту бомба. 

Зампред комитета по без-
опасности Эрнст Валеев 
(«Единая Россия») сказал 

”
Ъ“, 

что «если такое решение бу-
дет принято, значит, они (си-
ловики.— 

”
Ъ“) чем-то руко-

водствовались». Зампред ко-
митета по безопасности от 
ЛДПР Андрей Луговой ини-
циативу назвал «абсолютно 
оправданной».

новости — с4

Страховка от недосмотра
Правительство обдумывает, как еще обезопасить российских пассажиров

Крушение российского лайнера в Египте может привести к расширению запрета на полеты в потенциально опасные страны  ФОТО  AFP

Вторая волна репатриации
Минфин хочет сделать амнистию капиталов  
более применимой

Минфин подготовил предложения 
о том, как активизировать президент-
скую амнистию капиталов. В имеющем-
ся у ”Ъ“ письме главы ведомства Анто-
на Силуанова первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову предложено расши-
рить перечень декларируемых акти-
вов, освободить от необходимости ре-
патриации акции офшорных компаний, 
а для расчистки «кредитной истории» 
разрешать декларантам заявлять на-
логовикам об уже проданном имущест-
ве. Юристы приветствуют желание до-
работать во многом непонятный закон 
об амнистии, но отмечают, что систем-
ную проблему недостаточного доверия 
обещаниям государства никакими по-
правками не решить.

Проблемы амнистии вышли в публич-
ную плоскость в начале октября, когда на 
специальном совещании на эту тему пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев признал, 
что процесс декларирования идет медлен-
но, и поручил ведомствам готовить предло-
жения по ускорению процесса. Недавно за-
мминистра финансов Сергей Шаталов со-

общил, что «процесс не очень востребован 
российскими налогоплательщиками» (по 
неофициальным оценкам, речь идет о не-
скольких сотнях деклараций). Напомним, 
принятым в мае законом «О добровольном 
декларировании» всем желающим в срок 
до 31 декабря 2015 года предложено пода-
вать налоговикам спецдекларацию с ин-
формацией об имуществе (земля и другая 
недвижимость, транспорт, ценные бумаги, 
доли в бизнесе), о контролируемых ино-
странных компаниях и счетах в зарубеж-
ных банках. Декларантам обещаны режим 
налоговой тайны и освобождение от ответ-
ственности всех видов.

В письме Антона Силуанова Игорю Шу-
валову указывается, что проблемы амни-
стии «связаны с невозможностью прогно-
зирования потенциальными декларанта-
ми будущей правоприменительной пра-
ктики государственных органов». Поэтому, 
по мнению Минфина, необходимы разъяс-
нения закона, обязательные для примене-
ния чиновниками.
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Ракетно-безъядерная 
программа
Россия уладила проблему  
с поставкой Ирану комплексов С-300

Вчера гендиректор госкорпорации «Ро-
стех» Сергей Чемезов заявил, что Россия 
и Иран подписали оружейный контракт 
на поставку зенитно-ракетных комплек-
сов С-300. Как стало известно ”Ъ“, иран-
ские военные получат четыре дивизиона 
С-300ПМУ-2. Ранее они предназнача-
лись для Сирии, но так и не были ей пере-
даны по просьбе Израиля. Сумма сдел-
ки, по данным ”Ъ“, составляет около 
$1 млрд. Комплексы будут поставлены 
не ранее середины 2017 года.

О том, что контракт на поставку Ирану сис-
тем типа С-300 подписан и вступил в силу, го-
сподин Чемезов заявил журналистам на ме-
ждународном авиационно-космическом са-
лоне Dubai Airshow—2015. «У стран Персид-
ского залива нет повода для беспокойства, мы 
готовы предложить эту оборонительную тех-
нику любому государству»,— добавил глава 
«Ростеха» (цитата по Reuters). Официальный 
представитель «Рособоронэкспорта», спецэкс-
портера российских вооружений, от коммен-
тариев 

”
Ъ“ по иранскому контракту отказался.

Таким образом господин Чемезов вче-
ра поставил точку в спорном вопросе рос-
сийско-иранского военного сотрудниче-
ства, решить который Москва и Тегеран 
пытались последние годы. Он был связан 
с иском иранских военных на $4 млрд к «Ро-
соборонэкспорту», который обязался по 
контракту 2007 года поставить им пять ди-
визионов ЗРК С-300ПМУ-1 за $800 млн. Из-
за санкций Совбеза ООН и эмбарго, введен-
ного президентом Дмитрием Медведевым, 
заказанного оружия Иран так и не дождал-
ся (см. справку на стр. 4).

Глава «Ростеха» не стал вчера уточнять тип 
системы, которую приобретает Иран, но, 
как рассказали источники 

”
Ъ“ в сфере воен-

но-технического сотрудничества, речь идет 
о четырех дивизионах С-300ПМУ-2, предназ-
начавшихся для Сирии. Этот контракт был 
заключен в 2010 году, однако из-за начав-
шейся в стране гражданской войны его реа-
лизация была фактически заморожена.
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ЕГИПЕ Т ВПИШУ Т В ТЕК УЩИЙ БЮД ЖЕ Т
П Е Р В Ы Й  М И Л Л И А РД  Р У Б Л Е Й  КО М П Е Н С А Ц И Й  М ОЖ Е Т  Б Ы Т Ь  П О Л У Ч Е Н  У Ж Е  В  Э Т О М  Г О Д У

Правительство начало обсуждать комплекс мер по поддержке туроперато-
ров после запрета прямых полетов в Египет: этот вопрос поднимался на 
совещании Дмитрия Медведева с вице-премьерами, а также на заседании 
оперативного штаба у вице-премьера Аркадия Дворковича. «Не нужно 
предаваться иллюзиям, это не будет короткий период, и, по всей вероят-
ности, помимо возвращения наших граждан, для того чтобы обеспечить 
безопасность для отдыха в Египте, потребуется время»,— приводятся 
в стенограмме правительства слова Дмитрия Медведева.

Одно из предложений, говорит источник ”Ъ“, близкий к правительст-
ву,— зарезервировать в бюджете 2015 года до 1 млрд руб. на компенсацию 
расходов по вывозу из Египта туристов и их багажа, а также на поддержку 

туроператоров. Планируется, что такую поправку внесут в законопроект об 
изменениях в бюджет, который Госдума рассмотрит во втором чтении в пят-
ницу. Но участники рынка только свои потери оценивают минимум в 12 раз 
выше. По расчетам Ассоциации туроператоров России (АТОР), если эмбарго 
продлится дольше двух-трех месяцев, турбизнес лишится около $200 млн 
(12,9 млрд руб.). Главные причины убытков, по мнению АТОР: отказ египет-
ских туроператоров и отельеров возвращать или засчитывать на будущее 
предоплату за несостоявшийся отдых туристов и желание многих клиентов 
вернуть средства. Для сглаживания финансовых потерь АТОР направила 
в правительство письмо с просьбой рассмотреть возможность 
предоставить госгарантии для кредитов, выдаваемых турбизнесу. с10
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Рост мировой торговли замед-
лится в этом году до показателей 
тех лет, когда глобальная эконо-
мика находилась в рецессии, от-
мечают эксперты ОЭСР в опубли-
кованном вчера макропрогнозе. 
Самое значительное падение им-
порта в 2015 году будет в России 
и Бразилии: обе страны находятся 
в рецессии. Поставки в Китай так-
же сокращаются — это вызвано 
падением экспорта из страны, в 
частности из-за укрепления юаня.

Согласно опубликованному вче-
ра макропрогнозу ОЭСР, рост миро-
вой экономики в этом году составит 
всего 2,9% (3,3% в 2014 году). Напом-
ним, МВФ прогнозирует рост этого 
показателя на 3,1%, Всемирный банк 
— на 2,8%. Основная причина пони-
жения прогноза — снижение темпов 
роста Китая, Бразилии, России, а так-
же экономик, наиболее тесно завя-
занных на КНР: Японии, Южной Ко-
реи, стран Юго-Восточной Азии. Про-

гнозы для многих государств потре-
буют коррекции: условия финанси-
рования для развивающихся стран 
продолжат ухудшаться в ожидании 
повышения ставок ФРС США, а ми-
ровая торговля находится в стагна-
ции, указывают в организации. По 
словам главы ОЭСР Анхеля Гурриа, 
ранее нынешние темпы роста миро-
вого экспорта (прогноз на 2015 год — 
порядка 2%) наблюдались лишь в пе-
риоды глобальной рецессии.

Сильнее всего, по данным ОЭСР, 
тормозят рост мировой торговли в 
этом году Россия и Бразилия (см. гра-
фик) — сокращение поставок в РФ в 
январе—октябре к тому же перио-
ду 2014 года составило 38%, отчита-
лась вчера ФТС (см. «Мониторинг»). 
Рецессия в обеих странах сохранит-
ся и в 2016 году (в РФ — минус 0,4% 
против минус 4% в 2015-м, в Брази-
лии — минус 1,2% после минус 3,1% 
в 2015-м при ценах на нефть $50 за 

баррель). Однако спад импорта пра-
ктически прекратится — будет оты-
гран эффект от девальваций нацио-
нальных валют, ожидают в ОЭСР.

Другая причина замедления ми-
ровой торговли — структурная пере-
стройка китайской экономики: при-
мерно половина сокращения им-
порта в КНР объясняется падением 
экспорта (и, соответственно, спроса 
на сырье и комплектующие), отме-
чают в ОЭСР. Напомним, по послед-
ним данным, в октябре импорт в 
страну упал на 9,8% (год к году), экс-
порт — на 6,4%. Доля Китая в миро-
вых цепочках создания стоимости 
сокращается. К тому же некоторые 
экспортеры КНР потеряли часть ев-
ропейского и японского рынков из-
за укрепления юаня за год примерно 
на 10%, говорится в докладе. Тем не 
менее по итогам года в ОЭСР ожида-
ют, что рост импорта Китая останет-
ся положительным (2% против 7% ро-
ста в 2014 году).

Изменения происходят не только 
в торговле: объем капвложений в раз-
витых странах по-прежнему не рас-
тет, а в развивающихся доступ к фи-
нансированию продолжает ухудшать-
ся. Так, по оценке вашингтонского 
Institute of International Finance, в тре-
тьем квартале этого года доступность 
кредитов для заемщиков из развива-
ющихся стран снижалась по всем ка-
тегориям займов, самим банкам так-
же стало сложнее обеспечить финан-
сирование, а объем плохих долгов до-
стиг уровня конца 2009 года. В зоне 
евро, где ЕЦБ продолжает програм-
му количественного смягчения, ро-
сту капвложений препятствует высо-
кая долговая нагрузка частного сек-
тора, а в США перспектива повыше-
ния ставок осложняется тем, что рост 
занятости пока не привел к увеличе-
нию зарплат и не позволяет говорить 
об устойчивом восстановлении роста, 
отмечают эксперты ОЭСР.

Татьяна Едовина

Мировой прилавок шире не становится
Международную торговлю ждут трудные времена

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,1

процента составило укрепление реального эффективного курса рубля к корзине валют основ-
ных торговых партнеров РФ в октябре по сравнению с сентябрем, сообщил вчера Банк России. К доллару, 
как и к евро, рубль за октябрь укрепился на 6,8%, тогда как его ослабление месяцем ранее составило 1,7% и 
2,7% соответственно. Октябрьское укрепление (из-за роста цены нефти и замедления инфляции) стало 
самым заметным с апреля. В годовом выражении в январе—октябре ослабление реального курса рубля 
составило 18,9% против 19,3% за девять месяцев 2015 года. Средний номинальный курс доллара к рублю в 
октябре составил 59,41 руб./$ (прогноз Минэкономики на 2015 год — 61 руб./$, а на 2016 год — 63,5 руб./$). –15
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ИМПОРТ

Машины  
и оборудование  
объехали спад импорта

По статистике Федеральной тамо-
женной службы (ФТС), в октябре 
2015 года падение стоимости то-
варного импорта из стран дальнего 
зарубежья (88% всего импорта в 
РФ) в годовом выражении составило 
35,9%, ускорившись к сентябрю 
на 2,6 процентного пункта. В резуль-
тате за январь—октябрь 2015 года 
стоимость ввоза товаров просела 
на 37,9%. Исходя из последних 
оценок Минэкономики, к треть-
ему кварталу 2015 года падение 
физических объемов импорта из 
стран дальнего зарубежья заметно 
сократилось, составив в августе 22% 
против 71% за первое полугодие. 
При этом падение цен ввозимых то-
варов ускорилось — до 17%, против 
9,6% соответственно.

Быстрее всего сокращается 
стоимость ввоза продовольствия 
— с 29,2% в сентябре до 39,6% 
в октябре в годовом выражении, 
главным образом за счет мяса, пти-
цы, рыбы и молока, чему помимо 
продовольственного эмбарго спо-
собствовал очередной валютный 
шок в августе. При этом в структуре 
поставок по сравнению с прошло-
годними показателями доля импорт-
ного продовольствия сократилась 
незначительно (см. график) — как 
и стоимостная доля импортного про-
довольствия в рознице. В рублевом 
эквиваленте, однако, с августа она 
превышает уровень 2014 года. Это 
косвенно свидетельствует о том, что 
домохозяйства продолжают тратить 
на импортные продукты тот же объем 
средств (см. ”Ъ“ от 23 октября). 

Спад импорта химической про-
дукции остается стабильным — 
фактически на 30% в годовом вы-
ражении в октябре. Быстрее всего 
сокращается ввоз потребительской 
химии — лекарств (на 36,7% против 
34% в сентябре) и моющих средств. 
Синхронно падает и импорт текстиля 
и обуви — на 34,4%.

Инвестиционный импорт (машин 
и оборудования) в октябре в годовом 
выражении также ускорил падение 
на 5 процентных пунктов — до 36,6%. 
Его доля в общей стоимости ввози-
мых товаров остается стабильной 
и занимает порядка 50%. Однако 
на фоне проседания всего импорта в 
октябре к сентябрю на 0,2% (в основ-
ном за счет одежды и обуви — минус 
25%) ввоз машин и оборудования 
вырос на 2,8% за счет электроо-
борудования. Напомним, ЦМАКП 
с учетом сезонности фиксировал 
рост ввоза инвестиционных товаров 
и в августе и сентябре. Продолжение 
роста с учетом сезонности в октябре 
сформирует тенденцию.

Алексей Шаповалов 

СТРУКТУРА ТОВАРНОГО ИМПОРТА 
ИЗ СТРАН ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ
(% ОТ ВСЕГО ИМПОРТА)   ИСТОЧНИК: ФТС.
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Минюст подготовил поправки 
к процессуальному законода-
тельству, регламентирующие 
подведомственность и про-
цедуру рассмотрения спо-
ров с участием иностранного 
государства. Эта необходи-
мость возникла после приня-
тия закона о юрисдикционном 
иммунитете иностранного 
государства и его имущест-
ва в РФ. Юристы считают по-
правки логичными, но сомне-
ваются, что приставы смогут 
уложиться в предлагаемый 
министерством двухмесяч-
ный срок, установленный для 
исполнения таких судебных 
решений.

Минюст вчера опубликовал 
на regulation.gov.ru законопро-
ект о внесении изменений в про-
цессуальные кодексы и закон 
«Об исполнительном производ-
стве». Текст проекта предлагает-
ся к общественному обсуждению 
до 23 ноября. Поправки подго-
товлены в связи с принятием за-
кона о юрисдикционном имму-
нитете иностранного государст-
ва и его имущества в РФ (вступает 
в силу с 2016 года) и регулируют 
порядок судебного разбиратель-
ства дел с участием зарубежных 
государств. По мнению старше-
го юриста BMS Law Firm Дениса 
Фролова, «если появился новый 
инструмент, нужно зафиксиро-
вать и процедуру рассмотрения. 
Вопрос только в том, появятся ли 
такие дела в принципе».

Согласно поправкам, пред-
лагаемым в Кодекс администра-
тивного судопроизводства, ино-
странное государство сможет вы-
ступать административным ист-
цом. Гражданский и Арбитраж-
ный процессуальный кодексы 
(ГПК и АПК) дополняются но-
вой главой — «Производство по 
делам с участием иностранного 
государства». Изменения в ГПК 
устанавливают подсудность та-
ких дел судам общей юрисдик-
ции (СОЮ) субъектов федерации 
(за исключением случаев, когда 
дела относятся к ведению воен-
ных судов или Верховного суда 
РФ) и отводят на их рассмотре-
ние девять месяцев. Денис Фро-
лов полагает, что «в принципе су-
ды могут успеть рассмотреть де-
ло за этот срок, а в случае про-
блем с уведомлением или из-за 
сложности дела срок рассмотре-

ния может быть продлен по рас-
поряжению председателя суда».

Судебные извещения о засе-
дании в арбитражном суде или 
СОЮ должны направляться сто-
роне минимум за полгода в по-
рядке, предусмотренном ме-
ждународным договором или, 
при его отсутствии, по диплома-
тическим каналам. Но спор мо-
жет быть рассмотрен и в отсут-
ствие иностранного государст-
ва при его неявке без уважитель-
ных причин, если оно было изве-
щено и не ходатайствовало об от-
ложении. В кодексах закрепля-
ется принцип взаимности, ко-
торый суд может применить по 
просьбе стороны или по собст-
венной инициативе, если в ходе 
разбирательства будет установле-
но, что объем юрисдикционных 
иммунитетов, предоставляемых 
России в иностранном государст-
ве — участнике спора, не соответ-
ствует объему юрисдикционных 
иммунитетов, предоставляемых 
этому государству по законам РФ.

По проекту Минюста, испол-
нительное производство по та-
ким делам возбуждает главный 
судебный пристав РФ, поручая 
его ведение конкретному струк-
турному подразделению, все ис-
полнительные действия совер-
шаются с его согласия, а на испол-
нение требования в отношении 
иностранного государства-долж-
ника отводится два месяца. Арест 
имущества допускается, если оно 
находится на территории РФ и не 
пользуется иммунитетом от ис-
полнения решения суда. Для вы-
яснения статуса имущества при-
став обязан направить запросы 
уполномоченному в этой сфере 
министерству и другим госорга-
нам, которые могут обладать не-
обходимой информацией.

«Два месяца — это общий 
срок для исполнительного про-
изводства, но приставы часто в 
него не укладываются. С другой 
стороны, по резонансным делам 
производство ведется быстрее, 
чем когда должник — простой 
смертный,— отмечает господин 
Фролов.— Если же приставы бу-
дут действовать как обычно, 
двух месяцев, конечно, не хва-
тит, тем более что найти имуще-
ство государства, не находящее-
ся под дипломатическим имму-
нитетом, не так уж просто».

Анна Занина

Порядок 
безграничных споров
Судам разъяснят, как рассматривать дела 
с участием иностранных государств

В частности, сейчас закон 
обещает декларантам защиту 
от преследования вне зависи-
мости от того, станут ли они 
возвращать в РФ движимое 
имущество (прежде всего речь 
идет об акциях). Но эта норма 
не будет применяться, если 
имущество находится в госу-
дарстве из списка FATF или в 
стране, уклоняющейся от об-
мена налоговой информаци-
ей. Эта конструкция вызыва-
ет вопросы, самокритично 
признает ее автор Минфин. 
В частности, непонятно, что 
имеется в виду под репатриа-
цией: физическое перемеще-
ние акций, выпущенных оф-
шорной компанией, их пере-
вод на хранение у российско-
го регистратора или призна-
ние такой организации нало-
говым резидентом РФ. Кроме 
того, Минфину непонятно, ка-
кой из трех списков FATF ис-
пользовать. Не существует и 
легального списка несотруд-
ничающих государств — госо-
рган, в компетенцию которо-
го входит публикация такого 
списка, не утвержден. Нако-
нец, в законе не указан срок, в 
который нужно репатрииро-
вать в РФ задекларированное 
имущество.

В связи с этим Минфин 
предлагает официально разъ-
яснить, что следует ориенти-
роваться на черный, самый 
короткий список FATF (Иран, 
КНДР), а под несотрудничаю-
щими странами понимать го-
сударства, с которыми у РФ 
нет соглашений об избежа-
нии двойного налогообло-
жения (это, поясним, «дикие» 
офшоры вроде Британских 
Виргинских островов), а так-
же страны, не ратифициро-
вавшие Конвенцию о взаим-
ной помощи по налоговым 
делам. При этом под репатри-
ацию имущества Минфин 
предлагает подвести только 
денежные средства, а не цен-
ные бумаги и прочее имуще-
ство — то есть требование воз-
врата может распространить-
ся лишь на остатки на счетах.

Кроме публикации разъ-
яснений Минфин предлага-
ет внести поправки и в сам 
закон об амнистии. Одна из 
них должна убрать коллизию 
между этим документом и за-
коном 115-ФЗ о противодейст-
вии отмыванию. Дело в том, 
что акт об амнистии разреша-

ет декларировать зарубежные 
счета не только их номиналь-
ным, но и бенефициарным 
владельцам, определенным в 
соответствии с законом об от-
мывании, однако последний 
не распространяется на ино-
странные банки. Еще одна по-
правка расширяет перечень 
активов — за счет строящей-
ся недвижимости, кредитов, 
прав на объекты интеллекту-
альной собственности. Так-
же предлагается дать возмож-
ность декларировать имуще-
ство, уже не принадлежащее 
физлицу. Наконец, предложе-
но дать возможность иным, 
кроме декларанта, лицам по-
лучать у налоговиков «сведе-
ния и документы в отноше-
нии себя и в целях получения 
гарантий». Речь идет о ситуа-
ции, когда декларант помимо 
себя указывает в декларации 
и иных лиц.

«Хорошие правки»,— го-
ворит партнер PwC Екатери-
на Лазорина. Важными, по 
ее словам, являются предло-
жение о расширении переч-
ня имущества, подпадаю-
щего под госгарантии, а так-
же уточнение порядка репа-

триации имущества, особен-
но в отношении акций ино-
странных компаний. Вместе 
с тем амнистия была бы бо-
лее востребованной, если бы 
под нее попадали также акти-
вы, принадлежащие структу-
рам и организациям, которые 
контролируются физически-
ми лицами (например, пор-
тфельные вложения, денеж-
ные средства). «Кроме того, 
по-прежнему остается непо-
нятным, подпадает ли исто-
рия возникновения актива 
под государственные гаран-
тии»,— говорит Екатерина 
Лазорина.

Партнер EY Алексей Не-
стеренко выделяет предло-
жение о возможности декла-
рировать имущество, уже не 
принадлежащее физлицу. Из 
остающихся проблем он от-
метил неопределенность от-
носительно периодов, на ко-
торые распространяются га-
рантии: закон не дает одноз-
начного ответа, подпадают 
ли под гарантии операции, 
совершенные в 2014 году.

Руководитель юриди-
ческого департамента АКГ 
«МЭФ-Аудит» Иван Чемичев 

отмечает полезность уточне-
ния по части офшорных спи-
сков, но говорит, что его сму-
щает то, что часть неясных 
моментов Минфин пытается 
закрыть разъяснениями, а не 
законом. Глава аналитическо-
го департамента «Пепеляев 
групп» Вадим Зарипов, впро-
чем, замечает, что механизм 
разъяснений может помочь 
— при этом в законе должна 
быть норма, что толкования, 
ухудшающие положение ли-
ца по сравнению с данными 
ранее разъяснениями, право-
вой силы не имеют и негатив-
ных последствий для участ-
ников не влекут.

В целом эксперты отме-
чают, что минфиновские по-
правки не в силах решить 
главной проблемы амни-
стии — недоверия обеща-
ниям государства. «У потен-
циальных участников есть и 
опасение, что, задеклариро-
вав активы, они попадут на 
карандаш силовикам. Это, к 
сожалению, системная про-
блема, и спецмерами она не 
решается»,— говорит Вадим 
Зарипов.

Вадим Вислогузов

Вторая волна репатриации

Министр финансов Антон Силуанов (слева) в письме первому вице-премьеру Игорю Шувалову 
 обозначил пути вывода амнистии капиталов из вялотекущего состояния  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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новости

Заказчику были переда-
ны лишь радиолокацион-
ные станции, а не пусковые 
установки для ракет. Сделку 
постоянно критиковал Из-
раиль, считавший, что, полу-
чив такое мощное оружие, 
сирийские военные смо-
гут контролировать их воз-
душное пространство. В кон-
це концов контракт был ан-
нулирован по просьбе Тель-
Авива. «Израильтяне выра-
зили опасения по поводу по-
ставок тех же систем С-300 
другой стране региона, по-
скольку с ее территории 
С-300 может доставать тер-
риторию Израиля»,— гово-
рил президент Владимир Пу-
тин во время прямой линии 
16 апреля, уточняя, что Рос-
сия эту озабоченность раз-
делила и вернула заказчику 
$400 млн аванса. «Иранцы 
долгое время присматрива-
лись к более продвинутым 
системам, которые мы им 
предлагали, в том числе 

”
Ан-

тей-2500“, но они постоян-
но твердили, что им нужны 
именно С-300. Аргументы, 
что они сняты с производст-
ва, в расчет не брали,— гово-
рит источник 

”
Ъ“, близкий к 

переговорам с Ираном.— В 
итоге оставшийся задел по 
сирийским С-300ПМУ-2 ока-
зался как никогда кстати, 
это предложение их устрои-
ло». Теперь, уточняет топ-ме-
неджер одного из предприя-
тий производителя ЗРК «Ал-
маз-Антея», предстоит мо-
дифицировать имеющие-
ся комплексы под требова-
ния иранских военных. По-
лучить же это оружие заказ-
чик сможет приблизитель-
но через 18 месяцев после за-
ключения контракта, то есть 
первые С-300ПМУ-2 будут пе-
реданы Тегерану не ранее се-
редины 2017 года.

Говоря о ситуации с 
иском, господин Чемезов 
вчера отметил, что Иран убе-
рет свои исковые претен-
зии, когда будет заверше-
на первая часть контракта. 
Иными словами, пояснил 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

«Рособоронэкспорту», Мо-
сква сначала получит аванс 
для начала работ по доведе-
нию комплекса до требова-
ний иранских военных, а те 
уже отзовут иск. Общая сум-

ма сделки (с учетом обучения 
специалистов), по его сло-
вам, составит около $1 мл-
рд. По словам источника 

”
Ъ“, 

близкого к российско-иран-
ской межправительствен-
ной комиссии, Иран будет 
расплачиваться за вооруже-
ния живыми деньгами, а не 
просить поставить их ему в 
кредит. «Даже если на неко-
торые другие крупные про-
екты или потребности у Те-

герана сейчас недостаточно 
средств и он нуждается в кре-
дитовании, военно-техниче-
ская сфера считается прио-
ритетной. На безопасность 
деньги всегда найдутся»,— 
добавил он.

Сегодня в Москве стартует 
12-е по счету заседание рос-
сийско-иранской межправи-
тельственной комиссии, на 
котором будет обсуждаться 
двустороннее сотрудничест-

во и в других сферах — пре-
жде всего в экономике. А 17 
ноября, по информации 

”
Ъ“, 

в Тегеран приедет вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин: он 
проведет вместе с вице-пре-
зидентом Ирана Сореной 
Саттари заседание комиссии 
высокого уровня по вопро-
сам сотрудничества в сфере 
высоких технологий.

Иван Сафронов,  
Елена Черненко

Ракетно-безъядерная 
программа

Получил развитие скандал во-
круг строительства военной ба-
зы на мысе Шмидта, в результате 
которого на полярном полуостро-
ве без зарплат и возможности уе-
хать оказались десятки рабочих. 
Стройка фактически заморожена 
из-за разногласий между генпод-
рядчиком Спецстроем России 
и субподрядчиком «Русальянс 
строем». Вчера стало известно 
об увольнении Олега Сиразетди-
нова с поста руководителя глав-
ного управления инженерных ра-
бот №2 Спецстроя. В Спецстрое 
это связывают с «усилением ру-
ководящего состава», а в «Ру- 
сальянс строе» — с обвинения- 
ми, которые компания выдвига- 
ла против чиновника.

Как сообщил 
”

Ъ“ пресс-секре-
тарь главного управления инженер-
ных работ (ГУИР) №2 Станислав Сма-
гин, по решению Спецстроя усиле-
но руководство предприятия. Врио 
начальника ГУИР №2 назначен Сер-
гей Иванов, ранее работавший пер-
вым заместителем начальника глав-
ного управления №1 при Спецстрое 
РФ. «Олег Сиразетдинов, исполняв-
ший обязанности начальника ГУИР 
№2, будет непосредственно куриро-
вать строительство в арктической зо-
не и на Курильских островах в долж-
ности заместителя начальника глав-
ка»,— добавил господин Смагин. В 
Спецстрое не связывают ротацию с 
конфликтом вокруг строительства 
военной базы на мысе Шмидта. Как 
сообщал 

”
Ъ“ 6 ноября, стройка фак-

тически заморожена. Восстановле-
ние существующей с 1954 года во-
енной базы на мысе Шмидта нача-
лось в конце 2014 года. Генподряд-
чиком стал Спецстрой, основным 
субпорядчиком — ГУИР №2 Спец-
строя. Субподрядчиком, непосред-
ственно отвечающим за строитель-
ство, до осени было ООО «Русальянс 
строй». Компания неоднократно 
возлагала на Спецстрой ответствен-
ность за остановку стройки. Предста-
вители «Русальянс строя» заявляли, 
что получили аванс в объеме менее 
20% сводной сметы строительства и 
с февраля 2015 года строили за свои 
средства, а стоимость реально сде-
ланного «более чем в два раза выше 
размера полученных авансов».

В Спецстрое, напротив, утвержда-
ют, что все необходимые средства на 
счета субподрядчика поступили, а за-
явления «Русальянс строя» порочат 
руководство ГУИР №2. Там 

”
Ъ“ заяви-

ли, что общая стоимость работ на мы-
се Шмидта была около 3,8 млрд руб., 
причем аванс составил почти 3,2 мл-
рд руб., то есть 80% стоимости догово-
ров субподряда. При этом «Русальянс 
строй» не отчитался о потраченных 
средствах и «систематически нару-
шал договорные обязательства». По 
данным ГУИР №2, акты выполнен-
ных работ и справки об их стоимости 
отсутствуют. В итоге ГУИР №2 уведо-
мило «Русальянс строй» об односто-
роннем расторжении договора суб-
подряда со 2 октября 2015 года. После 
этого прошла проверка фактически 
выполненных работ. Выяснилось, 
что они не соответствуют проектной 
и рабочей документации и готовы 
лишь на 30–32%, а на некоторых объ-
ектах работы и не начинались. Главк 
намерен добиться внесения компа-
нии «Русальянс строй» в реестр недо-
бросовестных поставщиков.

В «Русальянс строе» считают ка-
дровую перестановку в ГУИР №2 под-
тверждением своей правоты. Ранее 
представители компании попроси-
ли Следственный комитет и Генпро-

куратуру проверить на наличие при-
знаков коррупции новые контракты, 
которые заключил ГУИР №2. В июле 
и августе руководство Спецстроя рас-
порядилось заключить договоры на 
выполнение дополнительных объе-
мов строительных работ и их дофи-
нансирование с «Русальянс строем». 
Вместо этого господин Сиразетди-
нов заключил договор с компанией 
«Спецстрой-1», у которой, как заяви-
ли в «Русальянс строе», «все призна-
ки однодневки», имеющей корруп-
ционные связи с руководством ГУ-
ИР №2. На сторону «Русальянс строя» 
встала Федеральная антимонополь-
ная служба. В ее решении от 24 сен-
тября 2015 года говорится, что ГУИР 
№2, заключив договор со «Спецстро-
ем-1», нарушил антимонопольное за-
конодательство.

Согласно базе данных «Картоте-
ка», компания «Спецстрой-1» заре-
гистрирована 25 декабря 2013 года. 
Ее уставный капитал — 10 тыс. руб., 
на балансе компании находится еще 
300 тыс. заемных средств. Ее учреди-
телями с 3 ноября 2015 года числятся 
Владимир Семенов и Евгений Горба-
чев. Директором компании является 
Александр Ожгибисов. Как удалось 
выяснить 

”
Ъ“, в 2006 году он возгла-

вил ЧОП «Крепость» вместе с партне-
ром Кириллом Базилевским. Ранее 
они были среди учредителей Наци-
онального комитета содействия ор-
ганам безопасности и внутренних 
дел. Этот комитет в свое время учре-
дил автономную НКО «Международ-
ный центр защиты инвестиций, биз-
неса и собственности», ныне исклю-
ченную из единого реестра юриди-
ческих лиц. Тогда же Александр Ож-
гибисов стал соучредителем Цент-
ра поддержки социальных и прези-
дентских программ. Константин Ба-
зилевский сейчас возглавляет ком-
панию «Апсны групп», которая помо-
гает российскому бизнесу в Абхазии. 
Он подтвердил 

”
Ъ“, что господин Ож-

гибисов участвовал во всех упомяну-
тых проектах: «Его знаю лет десять, 
он бывший военный. Сфера его ин-
тересов в последнее время лежала в 
области строительства, а точнее — 
реанимации законсервированных 
военных аэродромов». Господин Ож-
гибисов заявил 

”
Ъ“, что действитель-

но несколько лет назад ушел на пен-
сию из структур Минобороны: «Я 
раньше курировал Камчатку и Чу-
котку по военно-воздушной линии, 
был начальником отдела». Аффили-
рованность с руководством ГУИР №2 
он отрицает: «Наша компания никог-
да не была однодневкой. Мы же не 
самостоятельно начали работу на 
мысе, у нас есть соответствующие 
мощности. Все по закону, мы не во-
ровать сюда пришли».

Тем временем около 40 рабочих 
на мысе Шмидта уже почти полгода 
не получают обещанных зарплат и 
не могут покинуть полуостров. Как 
заявил 

”
Ъ“ адвокат Владислав Юсу-

пов, представляющий интересы не-
которых рабочих, ситуацию усугу-
била резко ухудшившаяся погода. На 
погоду сетуют и в ГУИР №2 — там 

”
Ъ“ 

сообщили, что вывозом рабочих сей-
час как раз занят господин Сиразет-
динов, который находится в Анадыре 
и решает вопросы обеспечения даль-
нейшего строительства. Со ссылкой 
на него управление сообщает, что 
«за выходные дни не удалось вывез-
ти людей, так как дует шквалистый 
ветер порывами до 25 м/с». Олег Си-
разетдинов подчеркивает, что вывоз 
персонала был закреплен контрак-
том за ООО «Русальянс строй».

Григорий Туманов

«Учитывая активные действия 
РФ на Ближнем Востоке, этого стои-
ло ожидать»,— заявил он 

”
Ъ“. «

”
Ис-

ламское государство“ и вообще тер-
роризм очень серьезно распростра-
нили свое влияние. Надо быть гото-
выми к тому, что Россия может стать 
прицельным государством»,— за-
явил 

”
Ъ“ первый зампред комите-

та СФ по обороне и безопасности 
Франц Клинцевич. Он не исключает 
прекращения авиасообщения с дру-
гими странами, если «ситуация будет 
развиваться в парадигме серьезной 
опасности для граждан РФ». 

«Если сотрудниками авиакомпа-
нии не обеспечена безопасность бор-
тов, всегда можно подкупить в бедной 
стране местного работника возле са-

молета»,— говорит первый зампред 
фракции «Справедливой России» в 
Госдуме Михаил Емельянов. Сегод-
ня вместе с лидером фракции Серге-
ем Мироновым он внесет в Госдуму 
законопроект, который предполага-
ет введение дактилоскопической экс-
пертизы для иностранцев, въезжаю-
щих в РФ «в порядке, не требующем 
получения визы». Сергей Миронов за-
явил, что закон может создать допол-
нительную защиту в условиях «расту-
щей террористической угрозы». Зам-
пред фракции Олег Нилов считает, 
что с учетом «угрозы со стороны ИГИЛ 
нельзя открыть настежь двери и гово-
рить об обеспечении безопасности». 

Отметим, что российские экспер-
ты, причастные к расследованию 
обстоятельств катастрофы, пока не 
обнаружили формальных основа-

ний для переквалификации уголов-
ного дела по ст. 205 УК РФ («Терро-
ристический акт»). Результаты про-
верки взятых с фрагментов само-
лета смывов и соскобов на нали-
чие следов взрывчатых веществ бу-
дут готовы не ранее чем через неде-
лю. Только тогда можно будет гово-
рить о теракте. Пока же, по словам 
высокопоставленных источников 

”
Ъ“ в российских госструктурах, яс-

но только одно: катастрофа самоле-
та в небе над Синаем стала следстви-
ем предательства египетских спец-
служб: «Чтобы там ни случилось, это 
их большой провал». В частности, 
по данным собеседников 

”
Ъ“, сей-

час проверяется информация о том, 
что к борту Airbus A321 до взлета по 
неизвестным причинам были допу-
щены посторонние лица. 

Между тем российско-египетская 
межправкомиссия по торгово-эконо-
мическому сотрудничеству с участи-
ем министров промышленности двух 
стран переносится с середины декаб-
ря на конец января 2016 года из-за за-
нятости египетского министра в меро-
приятиях ВТО, сообщили «РИА Ново-
сти» в пресс-службе Минпромторга РФ. 
Представитель пресс-службы отмети-
ла, что перенос сроков никак не связан 
с трагическими событиями на Синае. 

Иван Сафронов,  
Софья Самохина,  
Максим Иванов,  
Наталья Корченкова 

Маневры на мысе Шмидта
Спецстрой занят эвакуацией рабочих  
со строящейся арктической авиабазы

Страховка от недосмотра
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В декабре 2007 года Россия и Иран заключили соглашение на по-
ставку Тегерану пяти дивизионов зенитно-ракетных систем С-300-ПМУ-1 
на сумму $800 млн. Однако в 2008 году на фоне улучшения отношений 
с США и протестов Израиля Москва приостановила сделку «до проясне-
ния политической ситуации».
В ноябре 2009 года заместитель командующего ПВО Ирана генерал 
Мохаммад Хасан Мансуриан заявил, что в случае отказа России на постав-
ку С-300 Иран может создать аналогичные зенитно-ракетные системы.
9 июня 2010 года Совет Безопасности ООН принял резолюцию 
№1929, вводящую новые санкции в отношении Ирана и призванную 
вынудить Тегеран отказаться от ядерной программы.
22 сентября 2010 года президент Дмитрий Медведев подписал  
указ о мерах по выполнению резолюции Совбеза, запрещающий пере- 
дачу Ирану современных вооружений, включая С-300. Тегерану был 
возвращен аванс $167 млн.

В июле 2012 года из годового отчета «Рособоронэкспорта» стало 
известно о поданном Ираном еще в апреле 2011 года иске в третейский 
суд Женевы на $4 млрд за невыполнение контракта. Москва предложила 
пойти на мировую, пообещав поставить взамен С-300-ПМУ-1 зенитные 
ракетные комплексы «Тор-М1Э», но Иран отверг это предложение. Источ-
ники ”Ъ“ также сообщали, что вопрос может быть решен поставкой Ирану 
систем «Антей-2500», но до переговоров дело не дошло.
13 апреля 2015 года на фоне прогресса на шестисторонних перего-
ворах по ядерной программе Ирана президент Владимир Путин отменил 
введенный в сентябре 2010 года запрет на поставки комплексов С-300 
Ирану. В июне начались переговоры об отзыве иранского иска.
27 октября глава «Рособоронэкспорта» Анатолий Исайкин заявил, 
что Иран намерен отозвать иск после выполнения Россией обязательств 
на поставки С-300.

Евгения Чернышева

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

с1

Глава «Ростеха» 
Сергей Чемезов  
нашел способ  
поставить Ирану то, 
что тот хотел 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



5Коммерсантъ   l   Вторник 10 ноября 2015 №206   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

От пяти с половиной 
до шести лет колонии об-
щего режима получили 
по приговору Дорогоми-
ловского суда Москвы чет-
веро фигурантов уголов-
ного дела о крупнейшей 
катастрофе, произошед-
шей в московском ме-
тро летом прошлого года 
и унесшей жизни 24 чело-
век. Суд пришел к выводу, 
что вина трех сотрудников 
метрополитена и пред-
ставителя компании-под-
рядчика в неправильной 
установке стрелки на пу-
тях полностью доказа-
на. Осужденные вины так 
и не признали и намерены 
обжаловать приговор.

О том, что приговор будет 
обвинительным, стало яс-
но с первых же слов предсе-
дательствующего на процес-
се Антона Толстого. Он сра-
зу заявил, что вина всех че-
тырех подсудимых в нару-
шении правил безопасности 
движения и эксплуатации 
метрополитена, повлекшем 
смерть двух и более лиц (ч. 3 
ст. 263 УК РФ), полностью до-
казана. Чтение же описатель-
ной части приговора заняло 
у судьи без малого семь часов, 
после чего он огласил сроки 
наказания. Наибольший — 
шесть лет лишения свободы 
— получил помощник мас-
тера дистанции капитально-
го ремонта службы пути (СП) 
ГУП «Московский метрополи-
тен» Юрий Гордов. По пять с 
половиной лет колонии бы-
ли назначены замначальни-
ка дистанции капитального 
ремонта СП метро Алексею 
Трофимову, старшему масте-
ру этой же дистанции Вале-
рию Башкатову и замдирек-

тора подрядной организации 
ООО «Спецтехреконструк-
ция» Анатолию Круглову. Вы-
несенное судом наказание 
(сама статья УК предусматри-
вает до семи лет) почти совпа-
ло с тем, что предлагала в пре-
ниях прокуратура — лишь го-
сподину Гордову дали на пол-
года меньше запрошенного. 
Кроме того, были удовлетво-
рены гражданские иски, по-
данные к подсудимым, на 
общую сумму около 12 млн 
руб.— почти в два раза мень-
ше заявленных требований.

Судья Толстой отметил, 
что суд «критически» оце-
нил утверждения подсуди-
мых и их защиты о том, что 

катастрофа в метро могла 
произойти и из-за неисправ-
ности подвижного состава 
метрополитена — выпаде-
ния на пути некоего пред-
мета из поезда, прошедшего 
перед сошедшим с рельсов. 
При этом в приговоре на-
шли отражение два других 
важных обстоятельства: суд 
указал на трудности, связан-
ные с установкой стрелоч-
ного механизма в короткое 
ночное «окно», а также на от-
сутствие ограничения ско-
рости на участке, где прово-
дились работы. О необходи-
мости снижать скорость со-
ставов говорилось в плане 
проведения работ, но по не-
известным причинам руко-
водство подземки машини-
стов об этом не уведомило. 
В результате «Русич» сошел 
с рельсов на скорости более 
60 км/час.

Подсудимые выслуша-
ли приговор спокойно. Ин-
тересно, что поначалу даже 
за пуленепробиваемым сте-
клом на скамье подсудимых 
обвиняемые находились в 
наручниках, которые с них 
сняли только после соответ-
ствующей жалобы защиты.

Адвокаты сразу заявили, 
что намерены обжаловать 
приговор. «Он чрезмерно же-
стокий, а с учетом возраста 
и заболеваний моего подза-
щитного Валерия Башкатова 
— фактически смертный»,— 
сказал 

”
Ъ“, в частности, адво-

кат Сергей Князькин. По его 
мнению, суд не стал диффе-
ренцировать наказание по 
степени вины каждого фи-
гуранта. При этом защитник 
признал, что сам судебный 
процесс господин Толстой 
провел очень тщательно и ще-
петильно, а потому апелляци-

онная жалоба будет в первую 
очередь связана не с какими-
либо нарушениями УПК, а с 
тем, что в суде не была изуче-
на другая версия катастрофы: 
неисправность подвижного 
состава, которой, по мнению 
защитника, следствие всерь-
ез не занималось.

Напомним, что, по вер-
сии следствия, подрядчик 
не проконтролировал ис-
правность стрелочного меха-
низма, а мастера закрепили 
стрелочный перевод хруп-
кой 3-миллиметровой про-
волокой, после чего разре-
шили его эксплуатацию. «Ма-
стера должны были обеспе-
чить бесперебойную и без-
опасную работу поездов, од-
нако это ими сделано не бы-
ло»,— утверждали в СКР.

Напомним, что круше-
ние поезда «Русич» на пе-
регоне между станциями 
«Парк Победы» и «Славян-
ский бульвар» произошло 
15 июля прошлого года в 
8:34, в результате 24 челове-
ка погибли и около 200 по-
лучили травмы.

Отметим, что вчера офи-
циальный представитель 
СКР Владимир Маркин со-
общил, что близится к завер-
шению и второе дело о ка-
тастрофе в метро. Обвине-
ние по той же 263-й ст. УК РФ 
предъявлено еще шести ра-
ботникам московской под-
земки, включая начальни-
ка службы пути (СП) метро 
Юрия Сильянова и его заме-
стителя Валерия Малышева. 
Как считают адвокаты уже 
осужденных вчера фигуран-
тов, приговор по первому де-
лу будет иметь преюдицион-
ное значение и для второго.

Владимир Баринов

Неисправная стрелка указала на сроки
По первому делу о катастрофе в метро осуждены его сотрудники  
и представитель подрядчика

Вчера стало известно, что СКР 
определился с личностью пред-
полагаемого организатора убий-
ства Бориса Немцова —соот-
ветствующее обвинение заочно 
предъявлено бывшему бойцу 
полка внутренних войск МВД РФ 
«Север» Руслану Мухудинову  
(Русик). Он объявлен в розыск. 
По данным ”Ъ“, роль Русика, ко-
торый до этого восемь месяцев 
числился свидетелем по делу, 
бригаде Следственного комите-
та удалось прояснить в резуль-
тате напряженной работы в Ингу-
шетии, Северной Осетии и Чечне, 
в ходе которой в том числе состо-
ялись и допросы бывших сослу-
живцев Русика.

О заочном обвинении, предъяв-
ленном Руслану Мухудинову в минув-
шую пятницу, стало известно от пред-
ставляющего интересы дочери погиб-
шего политика адвоката Вадима Про-
хорова. Он выразил удовлетворение 
тем, что к пятерым уже арестован-
ным предполагаемым исполнителям 
убийства и их пособникам добавился 
вероятный организатор, которого по-
терпевшая сторона уже несколько ме-
сяцев требовала по крайней мере до-
просить. Одновременно адвокат Про-
хоров посетовал на то, что следствие 
прислушалось к его рекомендациям 
лишь частично — по мнению защит-
ника, заочное обвинение должны бы-
ли предъявить и экс-командиру одно-
го из батальонов «Севера» Руслану Ге-
ремееву, у которого его приятель, 
дальний родственник и тезка Муху-
динов работал водителем. По мнению 
потерпевших, оба Руслана были «про-
межуточными звеньями в цепочке, 
ведущей от исполнителей к заказчи-
кам убийства» Бориса Немцова.

Отметим, что подозрения в отно-
шении двух бывших военнослужа-
щих полка «Север» появились у СКР 
еще в начале марта этого года, по-
сле первого допроса арестованно-
го предполагаемого убийцы поли-
тика Заура Дадаева, тоже служивше-
го ранее в «Севере» под непосредст-
венным руководством комбата Гере-
меева. Лейтенант в отставке Дадаев 
заявил тогда, что некий его случай-
ный знакомый по имени Русик пре-
доставил заговорщикам оружие, ав-
томобиль и пообещал крупное воз-
награждение за убийство Бориса Не-
мцова. Позже предполагаемый кил-
лер от признаний отказался, заявив, 
что дал их под пытками, однако не-
известного на тот момент Русика все 
равно стали искать.

В итоге следствие выяснило, что в 
компании обвиняемых были всего 
два человека по имени Руслан — экс-
комбат Геремеев и его водитель Муху-
динов. Затем благодаря показаниям 
свидетелей, в частности помогавшей 
чеченцам по хозяйству девушки-до-
мработницы, удалось установить, что 
представителя авторитетной в Чечне 
семьи Геремеева приятели всегда на-
зывали полным именем или в край-
нем случае по радиопозывному — 
Добрый. Русиком же в компании чи-
слился только водитель экс-комбата.

Между тем оба Руслана от следст-
вия скрылись. Во всяком случае, ра-
зыскать их для допроса в качестве сви-
детелей по домашним адресам в ста-
нице Старогладовской Шелковско-
го района Чечни и по бывшему месту 
службы не удалось. Для предъявления 
же заочного обвинения Русланам, на 
котором все это время настаивали по-
терпевшие и их представитель Про-
хоров, у следствия просто не хватало 
оснований — версия о причастности 
Геремеева и Мухудинова к убийству 

строилась исключительно на первич-
ных показаниях Заура Дадаева, от ко-
торых он к тому же отказался.

Ситуация кардинально измени-
лась после допросов бывших кол-
лег Русика. Как пояснил 

”
Ъ“ близ-

кий к следствию источник, пример-
но месяц назад основные следствен-
ные действия по делу об убийстве го-
сподина Немцова переместились из 
Москвы на Северный Кавказ. Снача-
ла следственно-оперативная группа 
СКР в Малгобекском районе Ингу-
шетии опросила родственников об-
виняемых Дадаева и братьев Анзора 
и Шадида Губашевых. Матери и бра-
ту предполагаемого киллера, напри-
мер, снова предложили пояснить, ка-
ким образом в их доме оказались гра-
ната РГД и пистолетные патроны, изъ-
ятые при обыске, проведенном еще 
летом. На этот раз, по данным источ-
ника 

”
Ъ“, свидетелям якобы дали по-

нять, что если обвиняемый Дадаев не 
признает своей вины по основному 
делу, то его матери и брату придется 
нести ответственность за хранение 
боеприпасов по ст. 222 УК РФ.

Затем оперативные мероприятия 
переместились в Северную Осетию. 
В Беслане следователи обнаружили и 
изъяли BMW-325, принадлежавший 
Шадиду Губашеву. По иномарке уже 
проводятся экспертизы — следствие 
интересует, имеются ли в салоне BMW 
биологические следы кого-либо из об-
виняемых, а также частицы ружей-
ной смазки, продуктов выстрела либо 
наркотических веществ. По мнению 
следствия, отогнанная из Москвы 
в Беслан и спрятанная там иномар-
ка Шадида Губашева могла использо-
ваться преступниками для подготов-
ки к убийству — в ней, например, мо-
гли перевозить оружие и патроны. С 
той же целью была назначена и экс-
пертиза обнаруженной в багажнике 
BMW старой одежды — не исключено, 
что брошенные в иномарке джинсы и 
куртки были на преступниках во вре-
мя покушения и хранят в волокнах, 
например, следы пороховой гари.

А всю прошлую неделю оператив-
но-следственные мероприятия про-
водились уже в Грозном, в штабе и по-
дразделениях полка «Север». Право-
охранители центральных аппаратов 
СКР и МВД опрашивали сослуживцев 
и командиров бывших военнослужа-
щих полка Дадаева, Геремеева и Муху-
динова. По данным собеседника 

”
Ъ“, 

в число свидетелей попали не только 
действующие, но и бывшие сотрудни-
ки полка, близко знавшие троих фи-
гурантов громкого дела, и именно по-
казания этих людей позволили след-
ствию к концу недели изменить про-
цессуальный статус одного из Русла-
нов. Экс-рядовому Мухудинову заоч-
но инкриминировали убийство по 
найму (ч. 2 ст. 105 УК РФ) и объявили 
его в федеральный розыск. Теперь в 
материалах дела он фигурирует как 
организатор преступления.

К Руслану Геремееву официаль-
ных претензий пока не возникло. Од-
нако ситуация может измениться, по-
скольку, по данным 

”
Ъ“, уже с сегод-

няшнего дня масштабные следствен-
ные действия продолжатся в станице 
Старогладовской Шелковского рай-
она Чечни, в которой проживают се-
мьи обоих Русланов, а также аресто-
ванного ранее предполагаемого по-
собника убийц Темирлана Эскерха-
нова. Все родственники фигурантов 
расследования уже получили по по-
чте повестки, в которых им предпи-
сывается явиться во вторник в меж-
районный отдел СКР для допросов в 
качестве свидетелей.

Сергей Машкин

К Русику  
подошли с «Севера»
В деле об убийстве Бориса Немцова 
появился предполагаемый организатор

Обвиняемым по делу о 
катастрофе в москов-
ском метро дали от пя-
ти с половиной до ше-
сти лет колонии

К
Р

И
С

ТИ
Н

А
 К

О
Р

М
И

Л
И

Ц
Ы

Н
А

1

ГУ МВД России по Ростовской 
области предъявило обвинение 
в мошенничестве в особо круп-
ном размере бизнесмену Алек-
сандру Григорьеву, одному из 
организаторов группы, кото-
рая вывела за границу поряд-
ка $46 млрд. Пока ему инкрими-
нируются несколько преступных 
эпизодов, связанных с махина-
циями со средствами банка «До-
нинвест». Ущерб от них след-
ствие оценивает в 105 млн руб. 
Своей вины Александр Григорь-
ев не признает.

Сотрудники полиции накануне 
своего профессионального праздни-
ка предъявили главному фигуран-
ту нашумевшего уголовного дела о 
выводе средств из России Алексан-
дру Григорьеву обвинение в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Задержали его сотрудники 
УФСБ по Ростовской области и ГУЭ-
БиПК МВД РФ 30 октября в столич-
ном ресторане «Сфера» на Новом Ар-
бате, совладельцем которого бизнес-
мен является. Фигурантом уголовно-
го дела Александр Григорьев, совла-
делец нескольких обанкротившихся 
банков, стал в середине октября это-
го года, после того как сотрудники 
ГУЭБиПК задержали экс-председате-
ля правления ООО «КБ 

”
Донинвест“» 

Аллу Калитванскую и ее заместите-

ля Светлану Гуленкову. По версии 
следствия, обе женщины могут быть 
причастны к выводу со счетов банка 
более 1 млрд руб., а также заключе-
нию фиктивных сделок по покупке 
недвижимости, в том числе в Крыму, 
более чем на 150 млн руб. По их ука-
занию, считает следствие, эти день-
ги были выведены из «Донинвес-
та» на счета девяти подконтрольных 
участникам преступной группы ор-
ганизаций. В дальнейшем эти день-
ги через цепочку подставных фирм 
были выведены в офшоры.

Примерно за полгода до отзыва у 
«Донинвеста» лицензии (банкротом 
кредитное учреждение признано в 
декабре 2014 года) в банк пришло 
новое руководство. Как было уста-
новлено в ходе расследования, но-
вый менеджмент был подконтролен 
бизнесмену Александру Григорьеву, 
ранее выступавшему совладельцем 
обанкротившихся банков «Запад-
ный» и «Транспортный», а также Рус-
ского земельного банка. Все они ли-
шились лицензий в 2014–2015 го-
дах в связи с проведением высоко-
рискованной кредитной политики, 
размещением денежных средств в 
низкокачественные активы, выво-
дом капитала из России и утратой 
собственных средств. Все эти собы-
тия происходили вскоре после того, 
как владельцем банков становился 

господин Григорьев. Пока ему, а так-
же Алле Калитванской и Светлане 
Гуленковой инкриминируются не-
сколько эпизодов, связанных с вы-
ведением средств из банка «Донин-
вест». Ущерб от этого следствие оце-
нивает в 105 млн руб.

Впрочем, уже сейчас понятно, что 
это лишь начало большого рассле-
дования. Как считают в правоохра-
нительных органах, Александр Гри-
горьев являлся одним из руководи-
телей самой крупной в России ОПГ, 
занимавшейся незаконным обна-
личиванием средств. В ее деятель-
ности, по данным правоохраните-
лей, участвовали более 500 человек 
и около 60 российских банков, в том 
числе с участием госкапитала. Через 
них только за последние четыре го-
да из страны было выведено поряд-
ка $46 млрд (по данным ЦБ, в то же 
время всего за границу незаконно 
было выведено более $75 млрд), а го-
довой оборот криминальной груп-
пы составлял около 1 трлн руб.

Как установило следствие, для 
вывода денег из России группа 
Александра Григорьева использова-
ла так называемую молдавскую схе-
му. В соответствии с ней злоумыш-
ленниками заключались фиктив-
ные сделки, в том числе о кредито-
вании, между офшорными фирма-
ми, гарантами по которым высту-

пали граждане Молдавии. Послед-
ние «находили» поручителей из чи-
сла российских фирм-однодневок. 
Когда действие контрактов истека-
ло, одна из сторон по нему не мо-
гла расплатиться с другой. В итоге 
кредиторы обращались в молдав-
ский суд, и тот принудительно взы-
скивал долги. Решение суда прини-
мали к исполнению судебные при-
ставы, чьи счета находились в ки-
шиневском Moldindconbank. В нем 
же были открыты и корсчета ли-
шившихся впоследствии лицензий 
банков Александра Григорьева, ко-
торые якобы обслуживали россий-
ские фирмы-поручители. По дан-
ным службы по борьбе с отмывани-
ем денег Молдавии, с 2010 по 2013 
год только на основании решений 
молдавских судов различных ин-
станций с российских фирм-рези-
дентов было взыскано $18,5 млрд. 
На самом же деле схема лишь при-
крывала вывод средств. Кроме того, 
той же группой для вывода средств 
могли использоваться схемы с уча-
стием литовских и эстонских бан-
ков. Учитывая все эти обстоятельст-
ва, в правоохранительных органах 
не исключают, что Александру Гри-
горьеву в итоге могут инкримини-
ровать организацию преступного 
сообщества (ст. 210 УК РФ).

Олег Рубникович

Вывод средств начали со 105 миллионов
Предъявлено обвинение предполагаемому организатору рекордной обналички
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Глава МИД РФ Сергей Лавров 
вчера посетил Ереван, где об-
судил с руководством Армении 
проблему Нагорного Карабаха. 
До этого, в сентябре, министр 
совершил аналогичный визит 
в Азербайджан. О сближении по-
зиций сторон, однако, объявле-
но не было. На фоне тупика в ди-
пломатическом урегулировании 
ситуация в зоне противостоя-
ния армянских и азербайджан-
ских военных остается напряжен-
ной. Собеседники ”Ъ“ в силовых 
ведомствах Азербайджана да-
же предупреждают о возмож-
ности начала «широкомасштаб-
ного конфликта». В Ереване же 
выражают надежду на то, что лю-
бые попытки Баку начать актив-
ные военные действия «будут не-
медленно пресечены Россией». 
В свою очередь, в Москве пы-
таются снизить накал страстей, 
призывая при анализе заявле-
ний азербайджанских политиков 
«учитывать элемент пиара».

Сергей Лавров посетил Ереван 
спустя два месяца после визита в Ба-
ку (см. 

”
Ъ“ от 2 сентября). В ходе обе-

их поездок одной из ключевых тем 
для обсуждения был Нагорный Ка-
рабах. На азербайджано-армянской 
границе по-прежнему периодиче-
ски происходят перестрелки, а по-
пытки найти дипломатическое ре-
шение тянущегося с 1988 года кон-
фликта заканчиваются ничем.

По данным российского источни-
ка 

”
Ъ“, близкого к переговорам, один 

из вариантов мирного плана, кото-
рый сейчас обсуждается, выглядит 
так: армяне возвращают Азербайд-
жану контроль над большей частью 
захваченных ими азербайджанских 
территорий вокруг Карабаха, но 
при этом сохраняют Лачинский ко-
ридор, обеспечивающий связь с Ар-
менией, и, возможно, еще один. Ба-
ку же официально не признает от-

деления Карабаха, но, согласно пла-
ну, обязуется не решать вопрос во-
енным путем. Гарантией этого мог-
ло бы послужить размещение в зо-
не конфликта международных ми-
ротворцев (ООН или ОДКБ), а также 
демилитаризация возвращенных 
Азербайджану районов.

На официальном уровне, одна-
ко, и в Баку, и в Ереване о столь се-
рьезных уступках не говорят, остава-
ясь на прежних непримиримых по-
зициях. Для Баку максимально воз-
можный компромисс — признание 
автономного статуса Карабаха в со-
ставе Азербайджана и безоговороч-
ное возвращение остальных «окку-
пированных областей». В Ереване о 
каких-либо территориальных уступ-
ках говорить отказываются. Дипло-
матический источник в Армении 
вчера сказал 

”
Ъ“, что отказ от терри-

торий вокруг Карабаха — это «план 
Азербайджана, который даже не об-
суждается». Захваченные в 1990-х го-
дах (полностью или частично) семь 
азербайджанских районов армяне 
считают «зоной безопасности вокруг 
Нагорно-Карабахской Республики».

При этом собеседники 
”
Ъ“ в Ере-

ване особо подчеркивают, что любые 
попытки найти выход из тупика об-
речены на провал до момента при-
влечения к переговорам в качестве 
самостоятельного игрока руковод-
ства непризнанной Нагорно-Кара-
бахской Республики. Азербайджан, 
естественно, такой вариант считает 
неприемлемым.

На фоне сложившегося тупика, 
по словам высокопоставленного 
источника 

”
Ъ“ в Баку, весьма вели-

ка вероятность того, что напряжен-
ность в зоне противостояния армян-
ских и азербайджанских военных в 
Карабахе в какой-то момент может 
вылиться в «широкомасштабный 
конфликт». «Если не останется ино-
го выхода, мы готовы воевать,— го-
ворит источник 

”
Ъ“ в руководстве 

одного из силовых ведомств Азер-
байджана.— За последние годы со-
отношение сил изменилось, и явно 
не в пользу Армении. Наш военный 
бюджет больше, чем весь армянский 
бюджет. Для нашей армии закупают-
ся новейшие вооружения, которых 
у Еревана нет. Кроме того, в Нахиче-
вани дислоцированы наши ударные 
части, которые в случае войны могут 
начать наступление на Ереван».

Военные действия со стороны 
Азербайджана против собственно 
Армении, входящей в ОДКБ, могут 
иметь непредсказуемые последст-
вия, учитывая, что члены блока свя-
заны соглашением о коллективной 
обороне. Что касается Нагорного Ка-
рабаха, то он в сферу действия дого-
вора о коллективной безопасности 
не входит.

В разговоре с 
”
Ъ“ заместитель ди-

ректора Института Кавказа (Ереван) 
Сергей Минасян напомнил: «Будучи 
в союзнических отношениях с Ар-
менией и имея перед ней обязатель-
ства по безопасности, Россия тем не 
менее содействовала Азербайджану, 
продавая ему оружие на протяже-
нии многих лет». Вместе с тем он за-
верил, что «любые малейшие попыт-
ки Баку начать активные военные 
действия будут немедленно пресече-
ны Россией, не заинтересованной в 
нарушении нынешнего статус-кво».

Впрочем, российский источник 

”
Ъ“, близкий к Кремлю и занимаю-

щийся проблемами Южного Кавка-
за, призвал при анализе заявлений 
азербайджанских политиков «учи-
тывать элемент пиара». «На самом 
деле они боятся войны и боятся ар-
мян. Уж слишком болезненным по-
ражением завершился конфликт в 
начале 1990-х годов»,— отметил он. 
Тактика Баку, по словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, сводится к тому, чтобы при 

помощи жесткой риторики укре-
пить свои позиции на переговорах. 
«Еще одна цель Азербайджана — не 

допустить того, чтобы все привыкли 
к замороженному конфликту в Кара-
бахе,— объясняет собеседник 

”
Ъ“ в 

Москве.— Для этого конфликт надо 
периодически размораживать, че-
му способствуют непрекращающие-
ся столкновения в зоне соприкосно-
вения. Тем самым миру посылается 
сигнал — война по-прежнему идет, 
пусть и малой интенсивности. О нем 
нельзя забывать, необходимо искать 
решение».

По итогам вчерашней встре-
чи с Сергеем Лавровым его армян-
ский коллега Эдвард Налбандян за-

явил, что Ереван «высоко ценит уси-
лия России, направленные на уре-
гулирование нагорнокарабахско-
го конфликта исключительно мир-
ными средствами». «Будем продол-
жать работать в этом ключе»,— от-
метил он, не став вдаваться в под-
робности. При этом оба министра 
высказались против переноса обсу-
ждения вопроса карабахского уре-
гулирования на какие-либо между-
народные площадки помимо мин-
ской группы ОБСЕ. Речь шла о Пар-
ламентской ассамблее Совета Евро-
пы (ПАСЕ), на заседании комитета 

по политическим вопросам которой 
4 ноября был принят доклад о Кара-
бахе. Документ с призывом к «выво-
ду армянских вооруженных сил из 
Нагорного Карабаха и других окку-
пированных территорий Азербайд-
жана, а также установлению полно-
го суверенитета Азербайджана на 
этих землях» теперь будет вынесен 
на обсуждение делегатов январской 
сессии ПАСЕ.

Максим Юсин,  
Павел Тарасенко,  
Ольга Кузнецова;  
Лусине Ваграмян, Ереван

К Нагорному Карабаху подключают челночную дипломатию
Сергей Лавров обсудил в Ереване перспективы урегулирования спора

Власти Египта вчера объявили 
о ликвидации одного из глава-
рей местной террористической 
группировки «Ансар Бейт аль-
Макдис», связанной с воюющим 
в Ираке и Сирии «Исламским го-
сударством» (ИГ). Версию о том, 
что именно ее сторонники сто-
ят за катастрофой российского 
самолета 31 октября в небе над 
Синаем, отстаивают на Западе. 
Эксперты убеждены: если слу-
чившееся действительно было 
терактом, его исполнители пыта-
лись нанести удар по позициям 
не только России, но и египетско-
го руководства. Учитывая вра-
ждебные отношения президен-
та этой страны Абдель-Фаттаха 
ас-Сиси с запрещенной в Египте 
группировкой «Братья-мусульма-
не», а также возможность присо-
единения Каира к борьбе против 
ИГ, такая версия представляется 
вполне достоверной.

Власти Египта вчера соверши-
ли рывок в борьбе против воюю-
щих на Синайском полуострове ис-
ламистов из группировки «Ансар 
Бейт аль-Макдис», ранее присягнув-
шей на верность «Исламскому госу-
дарству» (организация запрещена в 
РФ). Каир объявил об уничтожении 
одного из полевых командиров этой 
группировки — Ашрафа Хасанейна 
Али аль-Гарабли. По версии египет-
ских силовиков, он был причастен к 
организации целой серии терактов, 
в том числе против мирных жителей 
и иностранных туристов.

Ликвидация одного из самых ра-
зыскиваемых в стране террористов 
совпала с расследованием крушения 
над Синаем самолета российской ави-
акомпании «Когалымавиа». В России 
«террористическая» версия авиака-
тастрофы 31 октября в небе над Егип-
том вчера оставалась доминирую-
щей. Уверенные голоса в пользу того, 
чтобы квалифицировать случивше-
еся в качестве теракта, продолжают 
звучать и на Западе. Так, британское 
издание The Times со ссылкой на не-
названные источники в правительст-
ве страны не просто подтвердило вер-
сию теракта, но и обозначило его ис-
полнителей. Ими, по версии инфор-
маторов издания, как раз и были бо-
евики «Ансар Бейт аль-Макдис», объя-
вившей себя «синайским подразделе-
нием» ИГ — «Вилайетом Синай».

«В мире в общей сложности сей-
час насчитывается не меньше трех 
десятков эксклавов ИГ, и «Вилай-
ет Синай» — один из них,— пояс-
нил 

”
Ъ“ директор Института рели-

гии и политики Александр Игнатен-
ко.— Такие эксклавы, как правило, 
самостоятельно принимают реше-
ния об акциях, которые они совер-

шают, однако делают это с заявлени-
ем в пользу 

”
центральной организа-

ции“». Эксперт убежден, что выводы 
о непосредственном участии в под-
готовке потенциального теракта на 
борту российского самолета именно 
«Вилайета Синай» преждевремен-
ны: «Ситуация с воюющими на Си-
найском полуострове террористами 
не такая прозрачная, задумать слу-
чившееся могли не только участни-
ки этой группировки, но и ее аген-
ты — те, кто напрямую или косвенно 
сотрудничает с 

”
Вилайетом“».

В числе таких «агентов» господин 
Игнатенко называет ключевых оп-
понентов действующего главы го-
сударства Абдель-Фаттаха ас-Сиси — 
«Братьев-мусульман», отстраненных 
от руководства страной в результате 
переворота в 2013 году. Напомним, 
после кровавого разгона демонстра-
ций «Братьев» на каирской площади 
Рабиа аль-Адавия сторонники этого 
движения были загнаны в подполье, 
откуда продолжили борьбу со свет-
ским режимом господина ас-Сиси. 
Россия же установила с египетским 
лидером тесные партнерские отно-
шения, а в начале этого года Москва 
внесла «Братьев-мусульман» в спи-
сок запрещенных на территории РФ 
террористических организаций — 
одновременно с ИГ.

Таким образом, если причиной 
крушения российского лайнера дей-
ствительно был теракт, то замысел 
его организаторов мог быть нацелен 
не только против России, но и про-
тив египетского руководства. Алек-
сандр Игнатенко не исключил, что 
«террористическая» версия катастро-
фы в небе над Синаем не в послед-
нюю очередь может быть связана с 
планами подключить Египет — как 
ключевое в регионе суннитское го-
сударство — к международным уси-
лиям по борьбе против ИГ. Напом-
ним, на подключении Каира к этому 
процессу настаивает и Москва. «Для 
успеха поддерживаемой Москвой 
инициативы по урегулированию в 
Сирии участие Египта жизненно не-
обходимо»,— резюмировал эксперт.

Эксперт Московского центра Кар-
неги Алексей Малашенко признает, 
что трагедия в небе над Синаем на-
несла колоссальный удар по пози-
циям Абдель-Фаттаха ас-Сиси, ли-
шив египетскую экономику много-
миллиардных доходов от туризма. 
Впрочем, он сомневается в том, что 
теракт организовали боевики «Ан-
сар Бейт аль-Макдис» или сторон-
ники «Братьев-мусульман»: «Логич-
нее было бы представить, что навре-
дить России решили исламисты, во-
юющие в Сирии. Им действительно 
есть, за что мстить Москве».

Ольга Кузнецова

Если теракт, то двойной
Диверсия на борту А321  
могла быть нацелена не только против 
России, но и против египетских властей

Хунта уходит на пенсию
На выборах в Мьянме побеждает демократическая оппозиция

В Мьянме состоялись первые за 25 лет сво-
бодные выборы, победу на которых, по пред-
варительным данным, одержала оппозици-
онная «Национальная лига за демократию» 
(НЛД). Наблюдатели опасались повторения 
сценария 1990 года, когда аналогичные ре-
зультаты были отменены военной хунтой, 
но пока что все говорит о мирном развитии 
событий. Исход выборов среди прочего мо-
жет повлиять на российско-мьянманскую 
торговлю. Стороны планировали за два го-
да увеличить ее в 11 раз. Однако, по мнению 
опрошенных ”Ъ“ экспертов, исход выборов 
может затруднить достижение цели: Москва 
политически и экономически всегда поддер-
живала мьянманских военных, и теперь ей 
предстоит завоевать доверие пришедших 
к власти демократов.

В воскресных парламентских выборах участ-
вовала 91 партия, но реальная борьба шла меж-
ду НЛД и Партией солидарности и развития сою-
за, поддерживаемой военными. Вчера в НЛД со-
общили, что, по предварительным данным, полу-
чили около 70% голосов. Сама лидер партии, лау-
реат Нобелевской премии мира Аун Сан Су Чжи 
призвала сторонников к осторожности, отметив: 
«Важно не провоцировать проигравших». Напом-
ним, на выборах 1990 года НЛД одержала победу, 
однако военные отменили итоги голосования и 
продлили Аун Сан Су Чжи домашний арест. Пока, 
впрочем, все говорит о том, что повторения этого 
сценария удастся избежать.

В любом случае у военных и сейчас останется 
немало прав и полномочий. В соответствии с при-
нятой в 2008 году конституцией за ними вне зави-
симости от результатов выборов закреплено 25% 
мест в парламенте. Они также имеют право объя-
вить военное положение и сместить президента 
в любой момент в случае «возникновения угрозы 
Мьянме». При этом Аун Сан Су Чжи не сможет за-
нять пост президента страны. Статья 59 конститу-
ции запрещает это лицам, чьи супруги или дети 
имеют иностранное гражданство. Этот пункт был 
принят непосредственно под лидера НЛД, чьи де-
ти были рождены от британца Майкла Ариса и 
имеют гражданство Великобритании. Лидер НЛД 
уже успокоила сторонников, что в любом случае 
будет стоять «над президентом».

Напомним, до 2011 года Мьянма находилась под 
западными санкциями, наложенными за отмену 
выборов 1990 года и отправку Аун Сан Су Чжи под 
домашний арест на 15 лет. В этот период главным 
партнером страны в экономике и политике стал 
Китай, товарооборот с которым с 1988 по 2008 год 
вырос с $40 млн до $1,6 млрд. Демократические ре-

формы последних четырех лет связаны с желанием 
руководства страны выйти из-под его влияния, по-
лагает ведущий научный сотрудник Института вос-
токоведения РАН Аида Симония. «Для сохранения 
самостоятельности было решено открыться Запа-
ду. И действительно, уже через год после передачи 
власти гражданскому правительству большая часть 
санкций была отменена»,— пояснила эксперт 

”
Ъ“.

На некоторое время после этого Мьянма ста-
ла излюбленным примером добровольной демо-
кратизации авторитарного режима. После пер-
вого за 50 лет визита госсекретаря США Хиллари 
Клинтон в 2011 году президент США Барак Оба-
ма дважды посетил страну. Как лидер демокра-
тов, Аун Сан Су Чжи пользовалась особым вни-
манием Вашингтона. Впрочем, к нынешним вы-
борам стороны несколько разочаровались друг в 
друге, считает эксперт Chatham House Билл Хей-
тон. «Аун Сан Су Чжи не оказала той поддержки 
мусульманам рохинджа (традиционно притесня-
емое в стране меньшинство.— 

”
Ъ“), какой от нее 

ожидали (на Западе.— 
”
Ъ“). Более того, ее недав-

ний визит в Китай показывает, что она вполне мо-

жет сотрудничать с теми, для кого права человека 
вообще не играют роли»,— пояснил он 

”
Ъ“.

Российско-мьянманские же отношения нель-
зя назвать особенно активными. В 2013 году Ней-
пьидо посетил глава МИД РФ Сергей Лавров, став 
самым высокопоставленным политиком из Мо-
сквы, побывавшим в Мьянме с 1971 года. Ми-
нистр тогда признал, что сотрудничество между 
двумя странами не соответствует их потенциа-
лу. Впрочем, достичь прогресса не удалось: если 
в 2013 году товарооборот между двумя страна-
ми составлял $113,9 млн, то в 2014-м он упал до 
$83,1 млн. В 2014 году стороны решили придать 
двусторонним отношениям новый импульс, ре-
зультатом чего стали состоявшиеся уже в июне 
2015 года переговоры министра экономики РФ 
Алексея Улюкаева с вице-президентом Мьянмы 
Ньян Туном. Чиновники объявили о намерении 
довести товарооборот до $500 млн к 2017 году.

Вместе с тем, по мнению Аиды Симонии, если 
победу НЛД подтвердят, улучшения отношений 
страны с Россией вряд ли стоит ожидать. «Мы под-
держивали военных, которые 15 лет держали Аун 
Сан Су Чжи под арестом, продавали им боевые са-
молеты, а в 2007 году в Совбезе ООН заблокирова-
ли резолюцию против военного руководства стра-
ны»,— напомнила она. Теперь Москве предстоит за-
воевать доверие пришедших к власти демократов.

Михаил Коростиков

Даже убедительная победа на выборах  
«Национальной лиги за демократию»  
не приведет ее лидера Аун Сан Су Чжи,  
имеющую родственников-иностранцев,  
к президентскому креслу  ФОТО REUTERS

Д О С Ь Е И С Т О Р И Я  О Т Н О Ш Е Н И Й  М Ь Я Н М Ы  И  Р О С С И И

Дипотношения между СССР и Мьянмой (до 1989 года — Бирма) были установлены 
18 февраля 1948 года. В 1955 и 1960 годах страну посещал первый секретарь ЦК 
КПСС Никита Хрущев, в 1971 году — глава президиума Верховного совета СССР Николай 
Подгорный. Однако идейно-политическая поддержка Советским Союзом находившихся 
в оппозиции бирманских коммунистов помешала развитию сотрудничества. Полноценные 
контакты возобновились только в середине 1990-х годов.

С 2000 года правительство Мьянмы возобновило отправку студентов на учебу в Россию, 
практиковавшуюся в 1960-е годы. В том же году началось военно-техническое сотрудничест-
во. Крупнейшими стали контракты от 2001 года на поставку восьми подержанных самолетов 
МиГ-29 и двух МиГ-29УБ на $150 млн и продажа в 2009 году Мьянме 20 самолетов МиГ-29 
более чем на $600 млн. Страна также закупала вертолеты Ми-17 и Ми-24, зенитно-ракетные 
комплексы «Печора». В 2013 году впервые в истории состоялся визит отряда боевых кора-
блей Тихоокеанского флота в мьянманский порт Тилава.

29 августа 2014 года страны подписали соглашение об экономическом сотрудниче-
стве. Товарооборот за первое полугодие 2015-го составил $62,4 млн (рост на 37,4%), 
из них российский экспорт — $53,7 млн (рост на 110,6%). По итогам 2014 года накоплен-
ные инвестиции превысили $130 млн.

С 2004 года «Тяжпромэкспорт» строит в Мьянме чугуноплавильный завод стоимо-
стью более $160 млн (ожидается к 2016 году). С 2006 года «Зарубежнефть» и «Итера» 
разведывали шельф Мьянмы, но проекты так и не заработали, в 2008 году ГК «Нобель 
Ойл» также проводила разведку участков, но результатов не раскрыла. В 2007 году стороны 
договорились об участии «Атомстройэкспорта» в строительстве в Мьянме центра 
ядерных исследований. В 2014 году «Башнефть» подписала с нефтегазовым предприяти-
ем Мьянмы MOGE соглашение о разделе продукции по нефтяному блоку ЕР-4. Инвестиции 
в геологоразведку составят $38,3 млн.

Ольга Дорохина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19642,74 (+377,14)
РТС 855,26 (+0,92)
FTSE 100 6295,16 (–58,67)

DAX 30 10815,45 (–172,58)
DJIA* 17700,42 (–209,91)
NASDAQ Composite* 5081,81 (–65,31)

*На 20:39.    По данным агентства Reuters. 
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● 45,21тыс. пунктов ● 17,703

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.11.15
Австралийский доллар 45,6051
Английский фунт 97,4888
Белорусский рубль** 36,7077
Датская крона* 93,3457

Доллар США 64,6606
Евро 69,6136
Индийская рупия*** 97,3878
Казахский тенге*** 21,0005

Канадский доллар 48,6975
Китайский юань* 10,1620
Норвежская крона* 74,8161
СДР 89,7088

Сингапурский доллар 45,3759
Новая турецкая лира 22,1653
Украинская гривна* 28,8947
Шведская крона* 74,3259

Швейцарский франк 64,4929
Японская иена*** 52,3949
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Вторник 10 ноября 2015 №206   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

не могут учесть всех тонкостей 
реальности, напоминает  
заведующий отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

Когда в прошлую пятницу вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович, назначен-
ный руководить оперативным шта-
бом по эвакуации русских туристов 
из Египта, в первой же своей публич-
ной речи на эту тему заявил, что «из-
лишние комментарии, противоре-
чивые суждения абсолютно не нуж-
ны», и потребовал давать информа-
цию в виде «согласованных со шта-
бом пресс-релизов», я лишь печаль-
но вздохнул. Я совершенно не по-
дозревал чиновника в попытках 
скрыть информацию, не сомневал-
ся и в том, что штаб постарается да-
вать максимально полные сведения 
о порядке вывоза туристов. Более то-
го, я полагал, что, поскольку русские 
— чемпионы мира по авралам, то 
и сам вывоз, скорее всего, пройдет 
настолько гладко, насколько это в 
принципе возможно в данной ситу-
ации с учетом привычного арабско-
го беспорядка.

Но при этом я был абсолютно уве-
рен в том, что, как бы ни старались 
чиновники давать подробные сведе-
ния, у туристов, их близких и журна-
листов непременно возникнут не-
стандартные ситуации и, как следст-
вие, дополнительные вопросы. А вот 
тут они столкнутся с тем, что уточ-
нить просто не у кого: после окрика 
вице-премьера ни одно ведомство 
или компания не захочет давать «из-
лишних» и «несогласованных» пояс-
нений. Особую печаль моим вздохам 
придавало то, что штабом руководит 
именно господин Дворкович: как хо-
рошо известно журналистам, содер-
жательные комментарии от предста-
вителя вице-премьера приходят чуть 
реже, чем Новый год. И мне сложно 
было вообразить, что частота этого 
праздника в силу важности текуще-
го вопроса для десятков тысяч тури-
стов резко возрастет.

Уже в воскресенье мои опасения 
полностью подтвердились, когда вы-
яснилось, что чиновники, тщатель-
но прописывая схему вывоза тури-
стов и багажа из Шарм-эш-Шейха и 
Хургады, вообще, видимо, забыли, 
что «Аэрофлот» летает еще и в Каир. 
В «согласованных» релизах про по-
рядок вывоза людей и их багажа из 
столичного аэропорта вообще не го-
ворилось, а наши источники утвер-
ждали, что чемоданы там для после-
дующего вывоза принимать отказы-
ваются (см. 

”
Ъ-Online“ от 8 ноября). 

Но получить хоть какую-то офици-
альную или хотя бы неофициаль-
ную информацию о том, есть ли про-
блема, почему она возникла и как 
предполагается ее решать, от отвеча-
ющих за это ведомств и «Аэрофлота» 
было практически невозможно. Все 
потенциальные комментаторы то ли 
не знали, что сказать, то ли не знали, 
что дозволено сказать.

В итоге у нас ушло несколько ча-
сов только на то, чтобы понять ситуа-
цию, которая в итоге выглядела весь-
ма банально: все силы бросили на 
урегулирование проблем в курорт-
ных аэропортах, а про Каир запамя-
товали. И проблема даже не в том, 
что про это не могли рассказать жур-
налистам, хуже то, что явно не про-
ще добыть информацию было и за-
стрявшим в Каире пассажирам.

вчера

ЙОН ФРЕДРИК БАКСОС,

бывший президент Telenor, пе-
рестанет консультировать со-
вет директоров этой компа-
нии, сообщила Telenor. Также 
господин Баксос откажется от бону-
са за 2015 год. Он связывает реше-
ние с развитием расследования дея-
тельности Vimpelcom в Узбекистане. 
Йон Фредрик Баксос покинул Telenor 
в августе этого года по собственно-
му желанию, но оставался страте-
гическим консультантом совета ди-
ректоров компании. Telenor владеет 
33% обыкновенных, или 43% голо-
сующих, акций холдинга Vimpelcom, 
который подозревается властями 
США и Нидерландов в даче взяток 
компании, аффилированной с доче-
рью президента Узбекистана Гульна-
рой Каримовой. Считается, что в том 
числе из-за этого скандала господин 
Баксос вышел на пенсию раньше за-
планированного им срока, а Telenor 
решила продать долю в Vimpelcom — 
о таком желании компания объяви-
ла в начале октября, покупатель пока 
не найден. Анна Балашова

ВГТРК

может в ближайшее  время 
продать принадлежащие ей 
6,6% АО «Телесервис», следу-
ет из проекта указа президента РФ, 
размещенного на портале regulation.
gov.ru. Если проект будет принят, 
правительству поручат обеспечить 
продажу в течение трех месяцев. 
«Телесервис» — воронежский опера-
тор кабельного ТВ. Остальные 93,4% 
прямо или косвенно принадлежат 
МТС, сообщили в этой компании. 
Однако представитель оператора 
не стал комментировать, намерены 
ли они выкупать пакет ВГТРК в «Теле-
сервисе». Анна Балашова

МИНФИН

внес в Госдуму законопро-
ект, направленный на усиле-
ние борьбы с неправомер-
ным использованием инсай-
дерской информации. Документ 
предполагает ужесточение требо-
ваний к профучастникам рынка цен-
ных бумаг, а также расширяет пе-
речень инсайдеров в соответствии 
с мировыми стандартами. В спи-
сок инсайдеров предлагается вне-
сти лиц, имеющих доступ к инфор-
мации о некоторых сделках по пере-
ходу прав собственности на 5% и бо-
лее голосующих акций, которые со-
ставляют уставный капитал компа-
нии. «Речь идет о том, чтобы контр-
олировать использование сообще-
ний о таких сделках в целях манипу-
лирования рынком»,— говорит пре-
зидент «Финама» Владислав Кочет-
ков. Кроме того, законопроект тре-
бует от профучастников определить 
подразделения, постоянно имею-
щие дело с инсайдерской информа-
цией от клиентов. По словам управ-
ляющего директора «БКС Брокер» 
Олега Чихладзе, это требование за-
крепляет практику давно существу-
ющую у большинства крупных ком-
паний-профучастников. Он счита-
ет, что источниками распростране-
ния инсайда профучастники бывают 
крайне редко — по его словам, боль-
шинство брокеров имеют кодексы 
этики, в которых данная норма уже 
описана. Мария Сарычева

ФАС

разрешила НПФ «КИТ Финанс 
Пенсионный администратор» 
приобрести 100% негосудар-
ственного пенсионного фон-
да «Газфонд пенсионные на-
копления». При этом на ряд опе-
раций в некоторых регионах для 
обеспечения справедливой кон-
куренции наложены ограничения. 
Отдел финансов

ДИЛ-БАНК

остался без рейтинга. Рейтин-
говое агентство «Эксперт РА» ото-
звало рейтинг в связи с отказом бан-
ка от его поддержания. В минувший 
вторник ЦБ аннулировал лицензию 
у аффилированного с банком НПФ 
«Благовест». Отдел финансов

правила  
игры

Требование правитель-
ства давать «согласо-
ванные» сведения о си-
туации в Египте приве-
ло к тому, что опера-
тивную информацию 
о проблемах предоста-
вить никто не мог

Старая схема по обходу банка-
ми ограничений ЦБ по вкладам 
путем дарения вкладчикам сво-
их акций может возродиться. 
Вслед за первопроходцем — Мо-
соблбанком, использовавшим 
ее в 2011 году,— этим методом, 
судя по всему, воспользовался 
банк «Балтика». И хотя офици-
ально он санкции не комменти-
рует, а схему не признает, у экс-
пертов и участников рынка 
лишь один вопрос: повторение 
истории — это грубое наруше-
ние банка или надзорный не-
досмотр регулятора?

Жалобы клиентов банка «Балти-
ка», которые не смогли открыть де-
позит или пополнить уже существу-
ющий вклад без получения в пода-
рок от банка его акций, появились на 
днях на банковских форумах banki.
ru и mbkcentre.ru. В колл-центре бан-
ка подтвердили: открытие новых де-
позитов и пополнение старых (более 
8 млрд руб.) с 3 ноября производит-
ся только при личном обращении в 
банк, во время которого банк дарит 
клиенту акцию. В пресс-службе бан-
ка объяснили: «В части повышения 
лояльности к клиентам проходит ак-
ция, приуроченная ко дню рождения 
банка». Срока действия акции там не 
уточнили.

Дарение акций широкой общест-
венности при открытии вклада — 
нестандартная практика. До сих пор 
к ней прибегали лишь банки, столк-
нувшиеся с ограничениями ЦБ на 
привлечение средств граждан (в раз-
ных формах вводится из-за рисков 
для кредиторов и вкладчиков), поль-
зуясь тем, что привлечение средств 

во вклады от акционеров при подоб-
ных ограничениях возможно (для 
владельцев это самый быстрый спо-
соб поддержать банк). Первым из-
вестным случаем использования та-
ких схем стала история Мособлбан-
ка, активно дарившего акции рядо-
вым вкладчикам в 2011 году и в ито-
ге в 2014-м санированного. Тогда ЦБ 
даже обещал поменять формулиров-
ку предписаний — так, чтобы разме-
щать в банках с ограничениями на 
вклады депозиты могли лишь дейст-
вующие акционеры с существенны-
ми долями.

Преследовал ли банк «Балтика» 
цели обхода ограничений ЦБ, рав-
но как что намерен делать регулятор, 
выяснить не удалось: в ЦБ не ком-
ментируют действующие банки. В са-

мом банке на вопрос о наличии пред-
писаний ЦБ сообщили: «Информа-
ция по действующим мерам воздей-
ствия ЦБ в отношении банка только 
для служебного пользования».

По словам источников 
”
Ъ“, знако-

мых с ситуацией, для банка введены 
ограничения по операциям с физли-
цами из-за качества активов. Косвен-
но это подтверждается и в отчетно-
сти. Объем вкладов в рублях с янва-
ря по 1 августа в основном рос с не-
большими колебаниями, увеличив-
шись на 40%, до 7,1 млрд руб. Одна-
ко с 1 августа рост рублевых вкла-
дов прекратился, а объем средств на 
1 октября составлял уже 6,98 млрд 
руб. Кроме того, 6 ноября «Балтика» 
не выполнила вторую часть ряда сде-
лок репо, за что получила официаль-

ное предупреждение от Московской 
биржи. Похоже, у банка перекрыт 
доступ к валютной ликвидности — 
в колл-центре сообщили, что откры-
тие вкладов в инвалюте не осуществ-
ляется. При этом, по информации на 
портале e-disclosure.ru, банк активно 
проводит операции по покупке-про-
даже иностранной валюты в безна-
личной форме в объемах свыше 5% 
от активов. Причем делает это преи-
мущественно с близкими к нему бан-
ком «Енисей» и Н-банком, с которыми 
ранее планировал объединяться (это-
го не произошло, по словам источни-
ков, из-за несогласования сделки ЦБ, 
по официальной версии, из-за смены 
стратегии). Рейтингов у банка нет, по-
следний был отозван в апреле прош-
лого года. Однако еще в ноябре 2014-
го НРА отмечало рискованную кре-
дитную политику (51,7% кредитного 
портфеля на 1 ноября относилось к 
трем-пяти категориям качества).

Участники рынка разошлись во 
мнении, о чем сейчас идет речь,— о 
нарушении банком требований регу-
лятора или о надзорной недоработке 
последнего. «Как правило, если ЦБ 
вырабатывает какой-то подход в фор-
мулировке предписаний, то он его 
придерживается по отношению ко 
всем игрокам, другое дело, что банки 
могут под прикрытием якобы непра-
вильной трактовки осознанно идти 
на нарушение требований ЦБ»,— го-
ворит партнер «Яковлев и партнеры» 
Игорь Дубов. Впрочем, ряд опрошен-
ных аудиторов не помнят в послед-
нее время в соответствующих пред-
писаниях ЦБ анонсированных ранее 
оговорок по крупным акционерам.

Ольга Шестопал

Коммерческая недвижимость 
в России, стоимость которой 
заметно сократилась в кри-
зис, стала опять интересна ино-
странным инвесторам. Евро-
пейская White Star Real Estate 
может приобрести примерно 
за €120 млн одну из офисных ба-
шен в многофункциональном 
комплексе «Метрополис» на се-
вере Москвы. Ранее этим объек-
том интересовался Российский 
фонд прямых инвестиций, ко-
торый, как выяснил 

”
Ъ“, больше 

не претендует на бизнес-центр.
White Star Real Estate (WSRE) ве-

дет переговоры с фондом Heitman, 

основанным в Чикаго, о покупке 
одной из трех офисных башен (об-
щая площадь — 28 тыс. кв. м) в мно-
гофункциональном комплексе «Ме-
трополис» у станции метро «Войков-
ская» на севере Москвы. Об этом 

”
Ъ“ 

сообщили два источника, знакомые 
с предпродажной подготовкой объ-
екта. Сейчас WSRE управляет офи-
сами в «Метрополисе». В Heitman от 
комментариев отказались, WSRE не 
ответила на запрос 

”
Ъ“. Директор от-

дела рынков капитала и инвестиций 
CBRE Ирина Ушакова оценивает сто-
имость этой башни в €120–130 млн.

• Heitman принадлежит одна 
из трех офисных башен «Метропо-

лиса»; объект был выкуплен у ка-
захской Capital Partners в 2011 го-
ду за $200 млн. Еще два здания 
(56 тыс. кв. м общей арендуемой 
площади) с июля этого года при-
надлежат чешскому PPF Real Estate 
Holding B.V. и американскому Hines 
Russia & Poland Fund. По оценке экс-
пертов, обе башни были проданы 
примерно за $300 млн.
White Star Real Estate создана в 

результате закрытой прошедшим 
летом сделки по покупке White Star 
у AIG 100% в совместном предприя-
тии (СП) AIG/Lincoln (создано в 1997 
году для покупки и управления не-
движимостью в Центральной и Вос-

точной Европе). Накануне сдел-
ки с White Star AIG выкупила долю 
Lincoln, после чего продала весь па-
кет White Star.

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что 

покупку офисов в «Метрополисе» 
планирует финансировать White 
Star, управлять объектом — сотруд-
ники AIG. Последняя компания на-
меревалась уходить из России, про-
дав два года назад свои 50% в бизнес-
центрах «Белая площадь» и «Белые са-
ды» соответственно O1 Properties Бо-
риса и Дмитрия Минцев и Millhouse 
Романа Абрамовича.

деловые новости  — с10

На фоне слухов о возможных 
массовых увольнениях на Авто-
ВАЗе «Ростех» (владеет блокпаке-
том предприятия) потребовал 
проведения «воспитательной 
работы» с топ-менеджментом 
 завода и его президентом Бу Ан-
дерссоном. Воспитание, впро-
чем, понадобится в основном 
в области пиара — глава «Росте-
ха» Сергей Чемезов ссылается 
на то, что в 2008 году увольне-
ния было меньше «шума» при 
более масштабных увольне-
ниях. Источники 

”
Ъ“ говорят, 

что пока открытого конфлик-
та между «Ростехом» и владе-
ющим контрольным паке-
том  АвтоВАЗа Renault-Nissan 
нет, но задачи госкорпорации 
по поддержанию социально-
го спокойствия явно противо-
речат антикризисным усилиям 
иностранного инвестора.

Владеющий блокпакетом Авто-
ВАЗа «Ростех» недоволен кадровой 
ситуацией на заводе. Глава госкор-
порации Сергей Чемезов вчера под-
верг критике политику президен-
та АвтоВАЗа Бу Андерссона относи-
тельно сокращения рабочих мест, 
заметив, что «надо было действо-
вать более аккуратно, деликатнее». 
Господин Чемезов рассказал о гря-
дущем заседании совета директо-
ров, на котором состоится встреча с 

руководством Renault-Nissan (владе-
ет контрольным пакетом АвтоВАЗа). 
По словам главы «Ростеха», вопрос о 
смене топ-менеджмента завода «по-
ка не стоит, но какую-то воспита-
тельную работу надо провести».

По данным профсоюза АвтоВА-
За, в 2014 году с завода были уволе-
ны 14,5 тыс. человек, в том числе по 
соглашению сторон и по собствен-
ному желанию. В этом году АвтоВАЗ 
рассчитывал сократить 1,1 тыс. со-
трудников административного ап-
парата. По подсчетам главы профко-
ма АвтоВАЗа Сергея Зайцева, с нача-
ла года уволены 400 человек. В мар-
те Бу Андерссон заявлял, что уволь-
нений среди рабочих в этом году не 
будет. Но член комитета по промыш-
ленности Самарской губернской ду-
мы Александр Дроботов рассказал 

”
Ъ“, что депутатам и чиновникам в 

последнее время поступает «очень 
много» жалоб от сотрудников Авто-
ВАЗа на кадровую политику. «Речь не 
идет о сокращениях, это более мяг-
кая форма, руководство предлагает 
уволиться по соглашению сторон. 
Взамен выплачивают по три или че-
тыре оклада»,— пояснил господин 
Дроботов. По оценкам господина 
Зайцева, сейчас на заводе 47–48 тыс. 
работников, на начало года их было 
около 52 тыс., «часть работников уш-
ла на пенсию, другие уволились по 
соглашению сторон». Глава незави-

симого профсоюза АвтоВАЗа Петр 
Золотарев сообщил вчера 

”
Ъ“, что ре-

шения о количестве увольняемых в 
следующем году еще нет.

Сергей Чемезов напомнил, что в 
2008–2009 годах на АвтоВАЗе было 
сокращено около 40 тыс. сотрудни-
ков, но «такого шума не было». Тог-
да, по его словам, были найдены 
возможности для обустройства лю-
дей и обучения их новым специаль-
ностям. «Здесь по методу обрезания, 
народ выгнали на улицу. Эта пра-
ктика, наверное, европейская, мы 
считаем, что этого делать нельзя»,— 
описал текущую ситуацию глава 
«Ростеха».

В «Ростехе» отказались от коммен-
тариев. В Renault-Nissan 

”
Ъ“ замети-

ли, что руководство АвтоВАЗа «дела-
ет все возможное, чтобы преодолеть 
тяжелый кризис» в автопроме, и до-
бавили, что программу дополни-
тельных антикризисных мер акци-
онеры обсудят на заседании совета 
директоров 30 ноября. На АвтоВАЗе 
говорят, что социальная и кадровая 
политика не изменилась и «находит-
ся в полном соответствии с коллек-
тивным договором», на заводе «про-
ходят мероприятия по улучшению 
дисциплины и работе с нарушите-
лями и с работниками с низкой про-
изводительностью».

О каком-либо серьезном кон-
фликте между «Ростехом» и менед-

жментом или зарубежными акци-
онерами АвтоВАЗа источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией, не говорят. 
Но в отрасли не исключают, что пу-
бличная критика звучала неспроста. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ замечает, 

что «в приоритете у Renault-Nissan 
— финансовая сторона, а 

”
Ростеху“, 

представляющему государство, тра-
диционно важна и социальная ста-
бильность». Запас по оптимизации 
персонала на АвтоВАЗе большой, 
считает источник 

”
Ъ“, и «экономи-

чески сокращение оправдано», но 
решение «должно приниматься ис-
ключительно с учетом социальной 
напряженности».

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» отмечает, что для руководст-
ва АвтоВАЗа в первую очередь важ-
но выйти на положительную рен-
табельность без сокращения посто-
янных расходов. На фоне низкого 
спроса за счет продаж рентабель-
ность не повысить, и увольнения 
неизбежны, полагает он. Идеальное 
решение, по мнению эксперта — 
прекращение поддержки избыточ-
ной занятости запуском программ 
по повышению мобильности и со-
зданию новых рабочих мест, иначе 
предприятие придется бесконечно 
субсидировать.

Яна Циноева;  
Екатерина Вьюшкова,  
Самара

White Star восходит в «Метрополисе»
Компания готова купить бизнес-центр в Москве

Президента АвтоВАЗа просят быть деликатнее
«Ростех» недоволен шумом из-за сокращений
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Акцией по санкциям
Схемы обхода ограничений по вкладам возрождаются в банках



Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В октябре Сбербанк показал 
 сокращение кредитования — 
в основном за счет корпоратив-
ных ссуд. Объем кредитов юрли-
цам сократился за месяц на 1,5% 
и в итоге оказался ниже, чем 
в начале года. По мнению экс-
пертов, политика Сбербанка от-
ражает высокие риски в эконо-
мике, при которых рост может 
обернуться проблемами в даль-
нейшем. Однако не все банки 
обладают запасом прочности 
и свободой выбора Сбербанка, 
добавляют они.

Вчера Сбербанк опубликовал дан-
ные отчетности по российским стан-
дартам на 1 ноября. В октябре банк по-
казал рекордную чистую месячную 
прибыль с начала года — 33,9 млрд 
руб. Впрочем, по словам аналитика 
Газпромбанка Андрея Клапко, отча-
сти такой результат обеспечен возвра-
том части ранее уплаченных авансо-
вым методом налогов. Без этого при-
быль была бы выше среднемесяч-
ной — но не рекордной (в сентябре 
чистая прибыль Сбербанка составила 
32,4 млрд руб.), уточняет он. Всего по 
итогам десяти месяцев Сбербанк зара-
ботал 178,35 млрд руб., что на 39,3% 
меньше, чем годом ранее. По итогам 
сентября отставание от прошлого го-
да составляло 49,6%.

Впрочем, сокращения отставания 
по прибыли от прошлого года обес-
печено отнюдь не ростом активов 
банка. Сбербанк фактически не на-
ращивает кредитование, незначи-
тельный рост в рознице перекрыва-
ется сокращением корпоративного 
портфеля, указывает аналитик БКС 
Ольга Найденова. Согласно материа-
лам банка, объем розничных креди-
тов за месяц увеличился на 0,2%, в то 
время как корпоративных сократил-

ся на 1,5%. «Сокращение объема кре-
дитов юрлицам произошло в сентя-
бре впервые с мая,— отмечает Анд-
рей Клапко,— отчасти оно обуслов-
лено валютной переоценкой из-за 
укрепления рубля, но и без нее кор-
поративный портфель сократился 
бы». Таким образом, положитель-
ный тренд по росту кредитования, 
наметившийся в июле-августе, в ок-
тябре окончательно сошел на нет.

Всего с начала года корпоратив-
ный кредитный портфель Сбербан-
ка сократился на 1%, розничный — 
вырос на 0,9%, но на розницу прихо-
дится 26,2% совокупного кредитного 
портфеля Сбербанка, что не может 
компенсировать сокращения в кор-
поративном сегменте. «Тот факт, что 
Сбербанк фактически остановил 
кредитование, может служить оцен-
кой общей ситуации в экономике — 
риски все еще слишком велики, поэ-
тому банк сдерживает рост»,— ука-
зывает Ольга Найденова. Ситуация 
в Сбербанке отличается от системы 
в целом. Данные ЦБ за октябрь еще 
недоступны, однако по итогам октя-
бря корпоративное кредитование по 

системе в целом выросло на 7,5%. 
«Думаю, Сбербанк более независим 
в своих решениях. В отличие от боль-
шинства крупнейших банков, он не 
получал господдержку в форме ОФЗ, 
накладывающую условие наращива-
ния кредитования (на 1% в ме-
сяц.— 

”
Ъ“),— указывает госпожа 

Найденова.— Поэтому, даже несмо-
тря на то что за счет более низкой 
стоимости фондирования Сбербанк 
может выбирать лучших клиентов, 
он сейчас не наращивает портфель».

Такая осторожная политика дает 
свои результаты. Несмотря на сокра-
щение кредитования, банк стабили-
зировал чистую процентную маржу 
на высоком уровне 4,9% за счет выхо-
да из пассивов дорогого фондирова-
ния от физлиц, привлеченного в нача-
ле года по высоким ставкам, и сокра-
щения доли ЦБ в пассивах с 15,8% в на-
чале года до 3,9% на 1 ноября, указыва-
ет Андрей Клапко. Кроме того, отказ 
от роста кредитования позволил бан-
ку снизить расходы на резервы. В ок-
тябре они составили 29,9 млрд руб., 
что ниже среднемесячных расходов 
банка за предыдущие девять месяцев 
(33,7 млрд руб.). Все эти факторы пози-
тивно сказались на прибыли банка, 
указывают эксперты.

Впрочем, по словам зампреда 
правления Сбербанка Александра 
Морозова, уже в четвертом квартале 
Сбербанк планирует показать рост 
кредитования. «Качественного спро-
са на кредиты пока нет,— говорит 
он.— Но сейчас мы видим интерес 
средних и крупных, но не крупней-
ших клиентов к заимствованиям 
и надеемся, что он перейдет в реаль-
ный спрос и позволит нам по итогам 
года пусть незначительно, но нара-
стить портфель».

Ксения Дементьева

Сбербанк нарастил 
осторожность
Банк сдерживает кредитование

«Русская платина» Мусы Бажаева 
рассчитывает на кредиты ВЭБа 
для разработки своих месторо-
ждений на Таймыре и может 
предложить госкорпорации до-
лю в проекте. Раньше «Русская 
платина» договаривалась о та-
ком же партнерстве с ГПБ, но, 
по данным 

”
Ъ“, санкции сделали 

его кредиты слишком дорогими.
«Русская платина» Мусы Бажаева 

планирует привлечь ВЭБ к разработке 
полиметаллических месторождений 
в Красноярском крае (Черногорское 
и южная часть Норильска-1), госпо-
дин Бажаев и глава ВЭБа Владимир 
Дмитриев сегодня подпишут мемо-
рандум о взаимодействии. Объем фи-
нансирования не раскрывается, го-
скорпорация приступит к экспертизе 
проектов на соответствие правилам 
инвестирования. Разработка Черно-
горки оценивалась в $1,2 млрд, юж-
ной части Норильска-1 — в $2,8 млрд, 
Муса Бажаев говорил, что заемные 
средства составят около 70%.

Предполагается отработка участ-
ков с первоначальным строительст-
вом обогатительной фабрики на Чер-
ногорском, это может стоить около 
$4,5 млрд, говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к «Русской платине». С Чер-
ногорки на этом этапе на фабрику мо-
жет идти 6 млн т руды в год, с Нориль-

ска-1 — 2 млн т; постепенно перера-
ботку планируется довести до 12–
15 млн т, при выходе на полную мощ-
ность — до 26 млн т. «Русская платина» 
готова отдать ВЭБу долю в проекте, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. ВЭБ это может 

заинтересовать, отмечает источник 

”
Ъ“, близкий к нему.

• Запасы Черногорского — 
143 млн т ру ды с 1,33 млн т  меди, 
никеля и кобальта и 44,8 млн унций 
металлов пла тиновой группы. За
пасы южной части Норильска1 — 
851,3 тыс. т никеля, 1,2 млн т меди, 
35,9 тыс. т кобальта, присутству
ют платиноиды и золото. Черногор
скую ГРК, владеющую месторожде
нием, «Русская платина» выкупила 
в 2011 году у «Интергео» группы 
 ОНЭКСИМ, а лицензию на южную 
часть Норильска1 входящая в «Рус
скую платину» артель старателей 
«Амур» получила в августе 2013 года.
Муса Бажаев уже работал с ВЭБом: 

в 2011 году он говорил 
”
Ъ“, что госкор-

порация была основным кредитором 
нефтяной Alliance Oil (долг составлял 
$1,6 млрд, в 2014 году ее купила ННК 
Эдуарда Худайнатова). Кредитором по 
Черногорскому проекту, говорил Му-
са Бажаев в 2013 году, должен был 
быть Газпромбанк (ГПБ), который от-
крыл линию на $840 млн. «Русская 
платина» была готова привлечь ГПБ 

и к Норильску-1, отдав долю в проек-
те, в банке рассматривали эту возмож-
ность. Источник 

”
Ъ“, близкий к «Рус-

ской платине», говорит, что средства 
ГПБ не привлечены: банк лишился 
доступа к западным деньгам после 
санкций, а условия, на которых он 
сейчас готов кредитовать, компанию 
не устраивают. В «Русской платине» 
и ГПБ это не комментируют. Но 
«источники финансирования и для 
ВЭБа ограниченны», признает собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к нему, возмож-

но, ситуация изменится до решения 
по проекту «Русской платины».

Разработка Черногорского должна 
начаться до осени 2017 года. «Сроки 
зависят от того, когда договорятся 
о финансировании и решится вопрос 
об использовании порта Дудинка ли-
бо строительстве терминала»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“. Николай Соснов-

ский из UBS полагает, что выход пер-
вого этапа на полную мощность от по-
лучения финансирования займет 
три-четыре года, за это время цены 
и спрос на металлы должны восстано-
виться. Но при бюджетном дефиците 
деньги ВЭБа могут в первую очередь 
идти на инфраструктурные проекты, 
а к майнинговым проектам могут 
быть повышенные требования, отме-
чает аналитик.

Анатолий Джумайло

«Русская платина» меняет банки
В ее проекты вместо Газпромбанка может вложиться ВЭБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

В корпоративном сегменте 
 сейчас не видим заемщиков 
с приемлемым уровнем риска
— Александр Морозов,
зампред правления Сбербанка, в рамках 
дня инвестора (см. ”Ъ“ от 23 октября)

Его поздравляет гендиректор АО «Международный 
 аэропорт Шереметьево» Михаил Василенко:
— Уважаемый Виталий Анатольевич, с удовольствием по-
здравляю вас с днем рождения! Вы один из тех, с кем связа-
но не только настоящее, но и будущее нашей гражданской 

авиации. Ваши профессионализм, ответственность, до-
стижения и целеустремленность вызывают искреннее 
уважение у всех наших коллег. И я желаю вам сил и удачи, 
чтобы все ваши планы в полной мере реализовались!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 46 лет председателю совета директоров 
ОАО «Международный аэропорт Внуково» 
Виталию Ванцеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Активы крупнейшего в мире 
биржевого золотого фонда 
SPDR Gold Trust опустились 
к минимальным значениям 
с начала августа. Интерес сни-
жается и к другим драгоцен-
ным металлам — инвесторы 
ждут подъема ставок Федераль-
ной резервной системы США 
уже в декабре.

Вчера SPDR Gold Trust, крупней-
ший в мире фонд, инвестирующий 
в золото, сообщил о сокращении на-
ходящихся у него под управлением 
активов до минимальной отметки 
с 11 августа. По итогам торгов пятни-
цы активы фонда составили 669 тонн, 
снизившись за неделю на 13,2 тонны. 
За две недели отток составил 26 тонн. 
Вывод средств затронул большинство 
золотых ETF-фондов. По данным 
агентства Bloomberg, активы под их 
управлением сократились за две не-
дели на 30 тонн, до 1513 тонн.

Одновременно инвесторы сокра-
щали вложения и в биржевые фон-
ды других драгоценных металлов. 
Так, за две недели у ETF-фондов, ори-
ентированных на вложения в сере-
бро,  активы сократились на 

125 тонн, до 18,85 тыс. тонн — мини-
мального значения с сентября 2013 
года. Фонды, инвестирующие в пла-
тину, «похудели» на 5,9 тонны, до 
76,8 тонны, палладиевые фонды со-
кратили активы на 8,8 тонны, до 
77,4 тонны. Это минимальные значе-
ния с первого квартала 2014 года.

Инвесторы опасаются ужесточе-
ния монетарной политики Федераль-
ной резервной системой (ФРС) США. 
Лишний раз эти опасения подтверди-
ла глава регулятора Джанет Йеллен, 
на минувшей неделе в сенате дав по-
нять, что экономика страны готова 
к повышению ставок до конца года. 
«Заявления Джанет Йеллен усилили 
аналогичные заявления других пред-
ставителей ФРС, что вылилось в рост 
вероятности действий ФРС в теку-
щем году с 50% до 58%»,— отмечает на-
чальник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Страхи инвесторов относительно 
скорого роста ставок в США укрепи-
ли последние данные Министерства 
труда по занятости. Согласно пят-
ничным данным, число первичных 
обращений за пособиями по безра-
ботице в США за прошедший месяц 

выросло на 271 тыс., превысив про-
гноз аналитиков на 86 тыс. Кроме то-
го, уровень безработицы в стране 
снизился в октябре с 5,1% до 5%, об-
новив минимум с апреля 2008 года. 
Данные по безработице вызвали 
рост курса доллара и снижение цен 
на золото. По итогам пятничных тор-
гов стоимость золота опустилась ни-
же $1090 за тройскую унцию, где со-
хранилась на торгах в понедельник.

В долгосрочной перспективе по-
вышение процентных ставок и сдер-
жанная инфляция должны стать 
причиной дальнейшего снижения 
цен на драгоценный металл, отмеча-
ет аналитик сырьевых рынков банка 
Julius Baer Карстен Менке. «Рост дол-
ларовых ставок снижают привлека-
тельность инвестиций в драгоцен-
ные металлы, так как данный класс 
активов не приносит процентного 
дохода»,— указывает и аналитик 
UFG Wealth Management Алексей 
Потапов. В таких условиях инвесто-
ры предпочитают наращивать вло-
жения в долларовые активы, доход-
ность которых продолжит рост 
в краткосрочной перспективе.

Виталий Гайдаев

Золотые фонды лихорадит
Интерес к драгметаллам падает в ожидании роста ставки ФРС
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Конфликт между менеджментом 
 Федеральной сетевой компании 
(ФСК) и ее материнского холдинга 
«Россети» продолжается: как выяс-
нил 

”
Ъ“, ФСК не хочет выплачивать 

холдингу 482 млн руб. по договору 
о консалтинговых услугах и требует 
снижения затрат. Это ставит под уг-
розу доходы «Россетей»: за счет таких 
договоров с дочерними компания-
ми и их дивидендов холдинг полу-
чает основной доход. Но, по оцен-
ке ФСК, исходя из среднерыночных 
расценок и цены договора, оказани-
ем услуг для компании должна быть 
занята почти пятая часть персонала 
«Россетей» — 118 человек. ФСК счи-
тает, что она сама может выполнить 
эти работы дешевле.

Как выяснил 
”
Ъ“, Федеральная сете-

вая компания (входит в «Россети», управ-
ляет магистральными электросетями) не 
согласна оплачивать услуги холдинга по 
«организации функционирования и раз-
вития сетевого комплекса». Существен-
ные условия такого договора на 2015–
2017 годы совет директоров ФСК одобрил 
еще в ноябре 2014 года, следует из сооб-
щений компании, в том числе ежемесяч-
ную цену — 43 млн руб. (516 млн руб. в 
год), но глава ФСК Евгений Муров до сих 
пор не заключил договор. 12 ноября совет 
рассмотрит отчет гендиректора о причи-
нах неисполнения поручения, следует из 
повестки заседания.

Как поясняют в ФСК, договор состо-
ит из двух частей: ежегодной абонент-
ской платы за консультационные услуги 
482 млн руб., остальное — услуги технад-
зора. Вторую часть компания не оспари-
вает, но не согласна со стоимостью пер-
вой части: менеджмент по-прежнему не 
уверен в необходимости многих услуг 
по договору и не считает траты холдинга 
обоснованными, рассказал источник 

”
Ъ“, 

знакомый с материалами для совета. Суть 
консультационных услуг — в координа-
ции процессов между дочерними струк-
турами «Россетей», в том числе по инвес-
тиционной политике, закупкам, займам, 

и взаимодействии с МЧС и Минэнерго, 
говорят в «Россетях». В совете директоров 
из 11 членов только двое работают в «Рос-
сетях» — гендиректор Олег Бударгин и 
член правления Андрей Демин.

По информации источника 
”
Ъ“, зна-

комого с ситуацией, ФСК не видит, 
сколько фактически потратили «Россе-
ти» на свои услуги, и считает сумму до-
говора завышенной. Расходы по дого-
вору не заложены в тарифы, а обосно-

вать их необходимость сложно без кон-
кретных расчетов. ФСК непонятен и пе-
речень услуг: холдинг отчитывался о 
выполнении по факту. В 2015 году ФСК 
предлагает сократить услуги по догово-
ру до 53 млн руб., а работу холдинга фи-
нансировать за счет роста дивидендов, 
говорит собеседник 

”
Ъ“. Он добавляет, 

что многие услуги фактически соверша-
лись в интересах холдинга в целом, на-
пример разработка механизмов контр-
оля за дочерними структурами или бюд-
жетных документов.

В ФСК поясняют, что пытаются опти-
мизировать сумму и отказаться от ряда 
услуг «Россетей», чтобы выполнить пору-
чение президента по сокращению опера-
ционных затрат на 2–3% в год. Кроме то-
го, пересмотр договора снизит и затраты 
холдинга. «Мы проанализировали ока-
занные 

”
Россетями“ услуги за 2014 год и 

выходим на совет директоров с предло-
жением делать большую часть самосто-

ятельно (не отдавать на аутсорсинг)»,— 
говорят в компании. Сейчас, если раз-
делить стоимость договора на средние 
ставки консультантов «большой четвер-
ки», в «Россетях» работает примерно 118 
человек для оказания услуг ФСК — около 
17% численности сотрудников холдинга, 
отмечают в компании.

В «Россетях» говорят, что перечень 
услуг по договору записан в стратегии 
электросетевого комплекса и указе пре-
зидента о создании холдинга, такие до-
говоры действуют и с другими дочерни-
ми структурами (распредсетевыми ком-
паниями), их совокупная стоимость одо-
брена советом директоров «Россетей». За 
счет «эффекта масштаба» «Россети» сни-
зили удельные операционные расхо-
ды по дочерним компаниям на 23 млрд 
руб. в 2014 году относительно 2012 года, 
в 2015 году — на 20 млрд руб., отмечают 
в холдинге.

«Россети» не ведут операционной де-
ятельности, выручка по РСБУ (без учета 
дочерних обществ) в 2014 году — 6,2 мл-
рд руб., из них 3 млрд руб. получено за 
счет участия в других организациях, а 
2,8 млрд руб.— за услуги. Себестоимость 
услуг по отчетности — 3,1 млрд руб. ФСК 
обеспечивает заметную часть доходов 
холдинга: ее дивиденды в пользу «Рос-
сетей» по итогам 2014 года превысили 
1 млрд руб. В текущем году ФСК ожида-
ет чистую прибыль по МСФО в размере 
20 млрд руб., по РСБУ — около 7 млрд 
руб., сообщал Евгений Муров.

Попытка ФСК сократить расходы вы-
глядит логично: этого добиваются от го-
скомпаний и миноритарии, и прави-
тельство, рассуждает Александр Костю-
ков из «Велес Капитала». В целом ситуа-
ция все больше указывает на конфликт 
интересов менеджмента и акционеров 
ФСК, заключает он. Это не первый кон-
фликт такого рода: ранее менеджмент 
ФСК отказывался интегрировать свое 
казначейство в единую систему «Россе-
тей», опасаясь перераспределения сво-
их средств в пользу МРСК.

Анастасия Фомичева

ФСК отказывается от материнских советов
Компания не хочет переплачивать «Россетям»

Основные акционеры крупнейшей бу-
ровой компании России Eurasia Drilling 
Company (EDC), намеревающиеся выку-
пить ее, могут столкнуться с проблемами. 
Один из миноритариев EDC — инвестфонд 
UCP Ильи Щербовича — не согласен с объ-
явленной ценой выкупа акций и призвал 
других миноритариев не принимать офер-
ту. Как полагают источники 

”
Ъ“, основные 

акционеры ЕDС в итоге собираются про-
дать ее крупной российской нефтеком-
пании, но есть риск того, что UCP оспо-
рит buyback в суде Каймановых островов. 
Это как минимум может затянуть сделку 
на неопределенный срок.

Инвестфонд United Capital Partners (UCP), 
контролируемый Ильей Щербовичем, вче-
ра выступил против условий обратного выку-
па акций, предложенных миноритариям ме-
неджментом Eurasia Drilling Company (факти-
чески контролирует компанию). По заявлению 
фонда, он владеет 1,825% акций EDC, стоимость 
доли сейчас составляет около $30,7 млн. В UCP 
считают, что цена выкупа ($11,75 за акцию), яв-
ляется заниженной. В фонде напоминают, что 
Schlumberger (собиралась поглотить EDC в этом 
году, но так и не дождалась разрешения от вла-
стей РФ) планировала выкупить акции EDC по 
$22 за бумагу. При этом средняя стоимость ак-
ции EDC за год, предшествующий объявлению о 
сделке со Schlumberger (было сделано в январе), 
составляла $17,2 (вчера бумага стоила $11,4). На-
конец, по мнению UCP, предложенные менед-
жментом EDC условия buyback оценивают ком-
панию с 60-процентным дисконтом по сравне-
нию с сопоставимыми международными ком-
паниями. Поэтому UCP призвал и других мино-
ритариев отказаться от buyback на этих услови-
ях. Внеочередное собрание акционеров EDC для 
их одобрения назначено на 13 ноября. В EDC от-
казались от комментариев, заметив, что недо-
вольные миноритарии имеют право обратиться 
в суд Каймановых островов, поскольку EDC заре-
гистрирована в этой юрисдикции.

• EDC — нефтесервисная компания, работа-
ющая в России, создана на базе буровых акти-
вов ЛУКОЙЛа. Основные акционеры — генди-
ректор Александр Джапаридзе (30,2%), Алек-
сандр  Путилов (22,4%), еще около 3% акций под-
контрольны главе ЛУКОЙЛа Вагиту Алекперову. 

 Выручка в 2014 году — $3 млрд, чистая прибыль 
— $421 млн. Капитализация на LSE — $1,68 млрд.
То, что судебный процесс может проходить 

на Каймановых островах, благоприятно для 
UCP, считают собеседники 

”
Ъ“ на рынке. Парт-

нер одной из крупных международных юриди-
ческих компаний напомнил 

”
Ъ“, что в конце ав-

густа в похожем споре между «Интегрой» и ее 
миноритарием — фондом East Capital — суд это-
го островного государства встал на сторону по-
следнего. Но ряд собеседников 

”
Ъ“ удивило то, 

что UCP публично заявил свои требования, по-
скольку это потенциально затруднит достиже-
ние соглашения с менеджментом EDC. «При-
зыв к миноритариям отказаться от оферты на-
водит на мысль, что целью UCP может быть не 
только увеличение цены, но и затягивание сдел-
ки»,— говорит один из источников 

”
Ъ“, напоми-

ная, что фонд господина Щербовича считается 
дружественным главе «Роснефти» Игорю Сечи-
ну (в 2012–2013 годах инвестор входил в совет 
директоров нефтекомпании). Как отмечали со-
беседники 

”
Ъ“, господин Сечин выступал про-

тив сделки EDC со Schlumberger, а в прошлом го-
ду «Роснефть» отказалась от большей части кон-
трактов с EDC на бурение скважин.

С другой стороны, миноритариев EDC мож-
но понять, поскольку после buyback и делистин-
га с LSE компания почти наверняка будет прода-
на российскому инвестору и, весьма вероятно, 
с премией, считает другой собеседник 

”
Ъ“. Ми-

норитарии будут лишены возможности полу-
чить выгоды от этой сделки, хотя источники 

”
Ъ“ 

уверены, что сейчас UCP при продаже акций по 
$11,75 понесет убытки. В самом фонде, впрочем, 
заявили 

”
Ъ“, что «речь об убытках здесь вообще 

не идет». «В этой ситуации UCP мог бы попросить 
суд принять обеспечительные меры, которые за-
претили бы EDC проводить делистинг»,— пред-
полагает собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Обеспечительные меры могут применяться в та-
ких спорах, согласен партнер адвокатского бюро 
«Егоров, Пугинский, Афанасьев и партнеры» Ми-
хаил Казанцев. По его мнению, главной задачей 
миноритария станет доказывание того, что стои-
мость компании в рамках buyback была действи-
тельно занижена. Юрист отмечает, что подавляю-
щее большинство подобных споров заканчива-
ется заключением мирового соглашения.

Юрий Барсуков

Buyback глубокого бурения
Обратный выкуп акций EDC натолкнулся на миноритариев

ЦИТАТА

Дивиденды сохранятся на уровне 
не менее 25% чистой прибыли по РСБУ
— Андрей Муров,
председатель правления Федеральной  
сетевой компании, 23 апреля
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Один из крупнейших продоволь
ственных ритейлеров X5 Retail 
Group заменит магазины «Огни 
столицы» своими супермаркета
ми «Перекресток». Премиальная 
сеть вынуждена отказаться от 
торговых операций и сосредо
точиться на арендном бизнесе, 
так как с начала года покупатель
ская способность заметно снизи
лась. Впрочем, в Москве ставки 
аренды торговых площадей так
же упали в среднем на 20%.

Премиальная сеть «Огни столицы» 
прекращает работать в качестве ри-
тейлера и займется арендным бизне-
сом. Часть торговой недвижимости, 
принадлежащая ритейлеру в Москве, 
будет переформатирована в «Пере-
крестки» и «Перекрестки Экспресс»: 
эти супермаркеты развивает X5 Retail 
Group. По словам представителя X5, 
два помещения «Огней столицы» на 
Сухонской и Волочаевской улицах 
уже заняты «Перекрестками». Еще три 
магазина — на улицах Маршала Федо-
ренко, Малыгина и Алтуфьевском 
шоссе — начнут работать до конца это-
го года. Два помещения на проспекте 
Мира также были сданы X5 для орга-
низации магазинов шаговой доступ-
ности «Перекресток Экспресс». Дого-
вор аренды был заключен сроком на 
15 лет, общая площадь перешедших в 

управление помещений — 8,3 тыс. 
кв. м, из них торговая — 4,8 тыс. кв. м, 
уточнили в X5. В сети «Огни столицы» 
эту сделку не комментируют. Глава 
агентства «Infoline-Аналитика» Миха-
ил Бурмистров оценивает доход от 
сдачи в аренду магазинов в 150–
180 млн руб. в год ($2,3–2,9 млн).

Торговая сеть «Огни столицы» ра-
ботала на рынке с 2002 года. Помимо 
семи магазинов в Москве в ее портфе-
ле был еще один в городе Выкса Ни-
жегородской области. Договор арен-
ды этого помещения уже заключен с 
группой Auchan, которая планирует 
открыть здесь супермаркет «Атак», по-
яснил источник 

”
Ъ“, знакомый с хо-

дом сделки. Представитель Auchan не 
ответил на запрос 

”
Ъ“. Решение «Ог-

ней столицы» уйти с рынка связано с 
изменившейся конъюнктурой рын-
ка: доход от розничного бизнеса за-
метно снизился, одновременно ком-

пания получила выгодное предложе-
ние об аренде помещений, поясняет 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

По данным ВЦИОМа, почти треть 
россиян (32%) перешли на более деше-
вые, чем раньше, продукты. Почти 
столько же (31%) стали покупать реже 
или вовсе отказались от некоторых 

товаров и услуг. Господин Бурмистров 
называет сегмент, в котором работали 
«Огни столицы», субпремиальным и 
связывает проблемы сети не с отто-
ком покупателей, а с неудачной моде-
лью работы. «С одной стороны, оче-
видно, что покупатели уходят, с дру-
гой — у небольших форматов магази-
нов должно быть, например, собст-
венное производство или марки»,— 
рассуждает эксперт. По его мнению, 
эффективно сейчас может работать 
только сеть с выручкой от 3 млрд руб. 
в год и как минимум десятью магази-
нами в портфеле.

Крупнейшей премиальной сетью в 
России является «Азбука вкуса», свиде-
тельствует рейтинг Infoline. На 1 янва-
ря этого года ритейлер управлял 94 ма-
газинами, а его выручка за 2014 год со-
ставила 38,9 млрд руб. без НДС. Второй 
на этом рынке по итогам прошлого го-
да стала сеть «Алые паруса» с 15 магази-
нами и 10,3 млрд руб. выручки. Тройку 
лидеров замыкает «Глобус гурмэ» (семь 
магазинов, оборот — 3,8 млрд руб.).

Впрочем, и на арендном рынке се-
годня кризисная ситуация — ставки 
снизились примерно на 20% в рубле-
вом выражении по сравнению с нача-
лом года, предупреждает партнер, ру-
ководитель направления street retail 
«Магазин магазинов» Марина Марко-
ва. По ее словам, «пакетно» одному ри-
тейлеру обычно сдают проблематич-
ные и не совсем ликвидные помеще-
ния. «С одной стороны, это позволяет 
не тратить время на поиск нескольких 
арендаторов и работать с одним дого-
вором, с другой — это серьезные ри-
ски: если у этого одного арендатора 
возникнут проблемы, то освободятся 
сразу все помещения». Кроме этого, ус-
ловия аренды на все помещения бу-
дут в одном ценовом диапазоне и де-
лать скидку придется также на все объ-
екты, резюмирует госпожа Маркова.

Александра Мерцалова, 
Анастасия Дуленкова

X5 Retail Group загорелась «Огнями столицы»
Ритейлер займет помещения премиальной сети

Кроме того, в АТОР просят обязать 
перевозчиков сохранить бронь опла-
ченных туроператорами до закрытия 
авиасообщения рейсов на более позд-
ний срок без штрафных санкций. 
Опрошенные 

”
Ъ“ авиакомпании не 

ответили на вопросы о планируемых 
санкциях в отношении туроперато-
ров. Источник 

”
Ъ“ в одном из про-

фильных ведомств пояснил, что меха-
низм компенсации ущерба туропера-
торов сейчас находится в разработке.

Наконец, еще одной мерой господ-
держки, по мнению АТОР, сможет 
стать оплата из федерального бюдже-
та части рейсов, отправленных в Еги-
пет для возврата туристов. Сейчас эти 
расходы практически полностью взя-
ли на себя перевозчики и туроперато-
ры, утверждает АТОР. Однако, как зая-
вил по итогам заседания оперативно-
го штаба Аркадий Дворкович, россий-
ские авиакомпании не несут фактиче-
ски дополнительных убытков из-за 
досрочного возвращения туристов. 
«Поскольку речь идет об уже оплачен-
ных регулярных или чартерных рей-

сах, это были проавансированные 
платежи, и сейчас используются ре-
сурсы, фактически уже задействован-
ные в этом процессе, поэтому о допол-

нительных расходах в этом отноше-
нии речь не идет»,— цитирует «Интер-
факс» господина Дворковича. Таким 
образом, скорее всего, речь пойдет о 
компенсации расходов, например, 
авиакомпании «Волга-Днепр», кото-

рая вместе с Минобороны и МЧС за-
нимается доставкой в аэропорт Вну-
ково багажа туристов из Шарм-эш-
Шейха и Хургады.

Египет — одно из самых популяр-
ных туристических направлений. По 
данным Ростуризма, в эту страну за 
первое полугодие 2015 года выехало 
более 1 млн россиян. Прекращение 
полетов российских авиакомпаний в 
Египет попытается частично компен-
сировать местная EgyptAir. Вчера го-
сподин Дворкович заявил, что компа-
ния осталась единственным регуляр-
ным перевозчиком между странами и 
может запросить дополнительные ча-
стоты, например, увеличив количест-
во рейсов с трех до пяти в неделю. Но 
EgyptAir является назначенным пере-
возчиком только на маршруте между 
Москвой и Каиром, полеты в Хургаду 
и Шарм-эш-Шейх всегда выполняли 
российские авиакомпании.

Между тем запрет прямых переле-
тов в Египет не привел к сокращению 
спроса на это направление. По словам 
представителя туристического поис-
ковика Momondo Ирины Рябовол, ко-
личество поисковых запросов по 

Египту выросло на 17%: туристы ищут 
возможность улететь самостоятельно. 
Для туристов, отправляющихся в ноя-
бре в Шарм-эш-Шейх, уточняет госпо-
жа Рябовол, сейчас есть более 110 
предложений авиабилетов, в Хургаду 
— 120. В DaTravel.com число анало-
гичных запросов выросло на 70%. При 
этом в компании также отмечается 
рост спроса на билеты из Минска в 
Египет. Однако туроператоры попра-
вить свой бизнес за счет этого ресурса 
вряд ли смогут: по словам одного из 
собеседников 

”
Ъ“, на совещании у Ар-

кадия Дворковича главе Ростуризма 
Олегу Сафонову было поручено реко-
мендовать участникам рынка «воздер-
жаться» от продаж путевок в Египет с 
непрямыми перелетами. Представи-
тель Ростуризма утверждает, что ей о 
таком поручении неизвестно, но в ве-
домстве признают, что вряд ли обраду-
ются выросшему интересу к Египту, 
поскольку главная цель запрета поле-
тов — обеспечить безопасность рос-
сийских путешественников.

Александра Мерцалова,  
Елизавета Кузнецова,  
Денис Скоробогатько

Египет впишут в текущий бюджет

У AIG есть проект строительства 
бизнес-парка на севере Москвы, но 
сделка по его продаже пока не за-
крыта.

Если WSRE купит офисные пло-
щади в «Метрополисе», то это будет 
первой сделкой White Star в Рос-
сии. Возврат иностранных инвесто-
ров на рынок коммерческой недви-
жимости Москвы не удивляет экс-
пертов. «Цены ранее выставленных 
в Москве объектов снизились, что 
на руку иностранным инвесторам, 
не имеющим проблем с ликвидно-
стью»,— отмечает региональный 
директор JLL Алексей Ефимов. Ди-
ректор департамента финансовых 
рынков и инвестиций Knight Frank 
Алан Балоев отмечает, что по ито-
гам этого года доля иностранных 
инвестиций может превысить 50%, 
в то время как в 2014 году этот пока-
затель составил 43%, в 2013 году — 
14%. Несмотря на то что с января по 
сентябрь текущего года объем инве-
стиций сократился на 43%, до 
$1,7 млрд, до конца года ожидается 
закрытие нескольких сделок на об-

щую сумму более $2 млрд, рассчи-
тывает господин Балоев.

До появления WSRE в сделке по 
покупке третьей офисной башни 
«Метрополиса», объектом интересо-
вался фонд Hines. «Ведомости» также 
сообщали, что Российский фонд пря-
мых инвестиций (РФПИ) вместе со 
своими партнерами — Китайской ин-
вестиционной корпорацией, Korea 
Investment Corporation, а также с 
ближневосточными контрагентами 
(включая Mubadala, Qatar Holding, 
Public Investment Fund из Саудовской 
Аравии) ведет переговоры о покупке 
объекта. Но сейчас ситуация измени-
лась, и РФПИ едва ли закроет эту сдел-
ку, утверждают три собеседника 

”
Ъ“. 

По словам одного из них, РФПИ фор-
мально не присутствует в сделке, но 
не отключился от переговоров пол-
ностью, так как интерес к объекту со-
храняет его партнер Public Investment 
Fund (не ответил на запрос 

”
Ъ“). В 

РФПИ отказались комментировать 
свое участие в этих переговорах.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова,  
Ольга Шестопал,  
Алена Миклашевская

White Star восходит 
в «Метрополисе»

Файлообменнику Rutracker.org вновь угро
жает блокировка, на этот раз постоянная. 
 Такое решение принял Мосгорсуд по иску 
 издательства «Эксмо» о незаконном распро
странении книг. Сам Rutracker рекоменду
ет пользователям обходить блокировку. 
 Готовность к этому  высказали более 680 тыс. 
посетителей, принявших участие в онлайн
голосовании.

Вчера Мосгорсуд рассмотрел иск «о пожизнен-
ной блокировке Rut racker.org», сообщила 

”
Ъ“ 

представитель Мосгорсуда Ульяна Солопова. 
«Исковое заявление ООО 

”
Издательство «Эксмо»“ к 

”
Дримторрент Корп.“ (хостинг-провайдер Rutrack-

er.— 
”
Ъ“) удовлетворено»,— сказала она. Решение 

суда подлежит исполнению после его вступления 
в силу: либо после истечения срока обжалования, 
спустя 30 дней со дня изготовления решения в пол-
ном виде (на это отводится пять суток), либо после 
решения вышестоящей инстанции по результатам 
рассмотрения апелляции.

Интересы «Эксмо» в суде представляет Ассоциа-
ция по защите авторских прав в интернете (АЗА-
ПИ). Это уже третий процесс АЗАПИ против 
Rutracker. Претензия к Dreamtorrent Corp. по тре-
тьему, текущему, иску касается прав на книги 
Дмитрия Емца, Алексея Калугина и Алекса Орло-
ва. Ранее АЗАПИ также просила суд наложить обес-
печительные меры на ресурс из-за раздач на про-
изведения Гая Юлия Орловского, Василия Голова-
чева, Александра Громова и Дарьи Донцовой.

• С 1 мая 2015 года действует расширенная вер-
сия антипиратского закона: процедуры по досу-
дебному урегулированию, обеспечительным мерам 
и блокировке сайтов распространились не толь-
ко на видеоконтент, но и на музыку, книги и софт. 
При повторном нарушении авторских прав пло-
щадку по иску того же правообладателя могут 
 заблокировать навсегда.
После того как Мосгорсуд вынес решение по пер-

вому иску АЗАПИ к Rutracker, за три дня до вступле-
ния этого решения в силу ассоциация подала вто-
рой иск, рассказал 

”
Ъ“ исполнительный директор 

АЗАПИ Максим Рябыко. По его словам, это давало 
Rutracker дополнительное время для оспаривания 
претензий. «Мы пытались призвать ресурс прислу-
шаться к претензиям правообладателей. Его адми-
нистрация продолжила политику игнорирования 
обращений»,— поясняет Максим Рябыко.

Представитель Rutracker заявил 
”
Ъ“, что, по-

скольку блокировка затрагивает интересы гра-
ждан РФ, логично, если они будут оспаривать ре-
шения судов самостоятельно. «Для этого сделаем 
спецраздел, где можно будет получить консульта-
цию адвокатов и юристов»,— сказал он. Кроме то-
го, Rutracker будет консультировать пользовате-
лей о настройке программного обеспечения, что-
бы обходить блокировку. Многие пользователи 
уже готовы к подобному сценарию. По результа-
там опроса на Rutracker.org, в котором с 29 октя-
бря приняли участие более 1 млн человек, 68% 
пользователей согласны на блокировку по реше-

нию суда и готовы искать пути ее обхода. У Rutrack-
er.org около 13 млн активных аккаунтов и около 
1,6 млн активных раздач.

Закрытие крупнейшего торрент-трекера — хо-
роший стимул для людей перейти к потреблению 
легального контента, считает гендиректор Tvzavr.
ru Марина Сурыгина. «Впрочем, Rutracker пока ра-
ботает и зарабатывает на рекламе»,— отмечает она. 
По ее словам, в интернете еще «тысячи нелегаль-
ных сайтов». Решение Мосгорсуда можно оценить 
как попытку влияния на более мелкие компании и 
ресурсы, чтобы заставить их быть сговорчивее, рас-
суждает директор по стратегическим проектам Ин-
ститута исследований интернета Ирина Левова. В 
то же время интернет пользователей все настойчи-
вее подталкивают к изучению того, как обходить 
блокировки с помощью анонимайзеров, VPN и 
прокси-серверов, считает она.

Помимо Rutracker Мосгорсуд в октябре постано-
вил заблокировать Rutor.org и еще десять сайтов, 
которые незаконно распространяли фильмы кино-
компании Bazelevs Тимура Бекмамбетова, включая 
«Горько» и «Елки». Представители ресурсов утвер-
ждали, что жалоб от правообладателя не получали, 
и обещают продолжить работу. Rutracker.org уже 
подвергался гонениям за нарушения авторских 
прав. В феврале 2010 года на сайте, располагавшем-
ся на домене Torrents.ru, прокуратура нашла ссыл-
ки на пиратские копии программ 1С и Autodesk и 
ресурсу пришлось переехать на Rutracker.org.

Роман Рожков, Елизавета Макарова

Книга — источник блока
Издательство «Эксмо» почти добилось остановки Rutracker.org

В документе одновременно пред-
лагалось ввести аналогичные меры 
и для организаторов и участников 
азартных игр.

С июля 2014 года в России разре-
шены только государственные ло-
тереи. Согласно профильному за-
кону, их организаторами могут вы-
ступать два федеральных ведомст-
ва — Минспорт и Минфин, причем 
последний также ответственен за 
госполитику и регулирование в 
этой сфере. Минспорт организует 
лотереи, работающие под бренда-
ми «Гослото» и «Русское лото», Мин-
фин — организатор «Спортлото». 
Оператором лотерей Минспорта 
выступает ЗАО «Государственные 
спортивные лотереи», которое, по 
данным Kartoteka.ru, контролиру-
ет бизнесмен Армен Саркисян. Он 
же ранее называл «Ведомостям» се-
бя бенефициаром и ООО «Спортло-
то» — оператора одноименной ло-
тереи. Господин Саркисян выступа-
ет и единственным учредителем 
ключевого распространителя лоте-
рейных билетов — АО «Торговый 
дом 

”
Столото“».

Выручка «Государственных спор-
тивных лотерей» в 2014 году соста-

вила 7,917 млрд руб. при чистом 
убытке 10,8 млн руб., аналогичные 
показатели «Спортлото» — 1,177 мл-
рд руб. и 358 млн руб. соответствен-
но, ТД «Столото» — 3,773 млрд руб. и 
476 млн руб. По закону «О лотере-
ях», 50% выручки компании-опера-
торы переводят в собственный при-
зовой фонд, еще 10% от разницы 
между выручкой и выплаченными 
выигрышами ежеквартально на-
правляются государству в виде це-
левых отчислений для финансиро-
вания социально значимых объек-
тов и мероприятий. Так, например, 
«Спортлото» запускалась для фи-
нансирования Олимпиады в Сочи 
2014 года, хотя после ее проведе-
ния лотерею продлили до конца 
2029 года, заменив при этом ее цель 
на поддержку спорта высших до-
стижений и подготовку спортивно-
го резерва. До той же даты действу-
ют и лотереи Минспорта — в под-
держку развития физкультуры и 
спорта в целом. Выручка лотерей 
Минфина с 2015 по 2029 год должна 
составить 82 млрд руб., Минспорта 
— 310 млрд руб., следует из данных 
на сайте правительства РФ.

Елизавета Макарова,  
Денис Скоробогатько,  
Павел Белавин

Удача  
с мгновенным вычетом

с1

с1

с7

38,9 миллиарда рублей
без НДС составила в 2014 году  
выручка «Азбуки вкуса», крупнейшей 
 продуктовой премиальной сети в России

ЦИТАТА

Не нужно предаваться иллюзи-
ям — это не будет короткий пери-
од, по всей вероятности, для воз-
вращения людей (в Египет.— ”Ъ“) 
и для обеспечения безопасности 
потребуется время
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ

Ее поздравляет генеральный директор госкорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов:
— Уважаемая Тинатин! Примите мои искренние поздравления с днем ро-
ждения! Вы добились больших успехов и реализовали себя в разных сфе-
рах деятельности. Вас знают как популярную телеведущую и талантливо-
го журналиста. Вы проявили себя и как успешный руководитель, и как 
дальновидный общественный деятель, всегда отличались активной гра-
жданской позицией. Сегодня вы являетесь генеральным продюсером но-
вого современного спортивного телеканала «Матч ТВ». Уверен, что под ва-
шим руководством зрительская аудитория канала будет только расти. Ис-
кренне желаю вам, вашим родным и близким крепкого здоровья и новых 
успехов в вашей многогранной деятельности!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения  
у генерального продюсера 
 телеканала «Матч ТВ»  
Тины Канделаки

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

Фильм Алексея Федорченко 
«Ангелы революции» интересен 
сам по себе, но особенно в све-
те драматических судеб аван-
гарда в России. Подтвержде-
ние этого драматизма не только 
в истории, но и в хронике се-
годняшних дней видит АНДРЕЙ 
ПЛАХОВ.

Один из ангелов — компози-
тор, другой архитектор, третий 
кинорежиссер, четвертый ре-
жиссер театральный... Они испо-
ведуют новейшие религии эпо-
хи — супрематизм и конструк-
тивизм, разрабатывают проекты 
счастливого коммунистическо-
го будущего, его символом ока-
зывается храм огненного погре-
бения — экологичный и эконо-
мичный крематорий. Они ездят 
в Мексику, где не брезгуют сни-
мать на пленку реальные казни, 
революционная судьба заносит 
их в Крым, в Свияжск, на Камчат-
ку. Во флешбэках их авантюрных 
биографий преломляются леген-
ды и слухи, связанные с имена-
ми Эйзенштейна, Малевича, Тер-
мена, Ларисы Рейснер. Оживают, 
пускай в преображенном виде, 
события эпохи авангарда и совет-
ской «культурной революции» — 
вроде физического уничтожения 
труппы театра «Скатувэ», расстре-
лянной в 1938-м на Бутовском по-
лигоне НКВД как «латышская на-
ционалистическая фашистская 
организация».

После этих коротких интро-
дукций фильм завязывается 
в главный сюжетный узел. Груп-
па великолепных мужчин — ан-
гелов истребления — едет в север-
ную тайгу со спецзаданием: они 
должны приобщить хантов и лес-
ных ненцев к советской цивили-
зации, вывести их из-под влия-
ния вредоносных шаманов. От-
ряд этих пришлых самураев воз-
главляет женщина — пламенная 
революционерка и гроза всякой 
контры Полина Шнайдер (ее иг-
рает Дарья Екамасова, в большин-
стве других ролей заняты арти-
сты «Коляда-театра»). Эта история 
тоже имеет реальную подоплеку: 

в 1930-е годы на реке Казым боль-
шевики построили культурную 
базу, которая включала роддом, 
ветеринарную клинику, школу 
и музей. Но аборигены, упрямые 
обские угры, не захотели жить по 
чужому плану, который осквер-
нял их уклад и верования. Нача-
лось Казымское восстание, естест-
венно, потопленное в крови.

Об этом уже был снят игровой 
фильм «Красный лед. Сага о хан-
тах», где данная коллизия воспро-
изведена в традиционной форме 
исторической мелодрамы. Но Фе-
дорченко находится в своих осо-
бых отношениях с реальностью, 
его метод называли и магическим 
неореализмом, и социалистиче-
ским сюрреализмом, сам режис-
сер не прочь поговорить о «кибер-
панке». Трудно сказать, что бли-
же к природе фильма, в котором 
даже декоративные крылатые со-
бачки участвуют в пропагандист-
ском шоу под девизом «Мы не со-
баки». Несомненно одно: «Анге-
лы революции» выросли из став-
шей уже почтенной авангардист-
ской традиции. Их стилистиче-
ским предшественником можно 
считать давний фильм Алексан-
дра Митты «Гори, гори, моя зве-
зда» — хоть и с другим идеологи-
ческим знаком, но тоже посвя-
щенный революционному аван-
гарду и тоже близкий к стихии 
лубка, примитивизма, театра ма-
сок. Впрочем, у Митты не было тех 
региональных народных корней, 
которые питают экранный мир 
«Ангелов революции»: традиция 
и авангард, хоть и враждуют в нем 
сюжетно, формально прекрасно 
уживаются. И это закономерно, 
поскольку оба апеллируют к язы-
честву и фольклору.

Екатеринбуржцу Федорченко 
удалось то, о чем тщетно мечтают 

его московские и питерские кол-
леги. В один прекрасный день он 
нарушил границу между докумен-
тальным и игровым кино, сняв 
«Первые на Луне» — мокьюмента-
ри в стиле научпопа с фантастиче-
ским посылом: как будто бы совет-
ские космонавты в рамках секрет-
ной программы первыми высади-
лись на Луне. Фикция оказалась до-
статочно убедительной, чтобы со-
рвать в Венеции награду за лучший 
фильм программы «Горизонты», 
причем с характеристикой «луч-
ший документальный»! Потом по-
явились «Овсянки», тоже своего ро-
да мокьюментари — и опять миро-
вая премьера в Венеции, и опять 
успех. Так началась серия экрани-
заций литературных мечтаний ка-
занского писателя Дениса Осокина 
на тему угро-финского этноса, чьи 
древние мифы и обряды по-преж-
нему живы на просторах России. 
Об этом свидетельствовал и фильм 
«Небесные жены луговых мари», 
где мистификация тесно сплете-
на с мистикой и этнической эроти-
кой. Выйдя на эту золотую жилу, Фе-
дорченко стал певцом локальных 
культур, пока еще не до конца раз-
давленных катком глобализации. 
В этом воспевании нет пафоса, за-
то есть ностальгия по утраченному 
и трогательный трагикомизм.

Именно в этой тональности 
снята финальная сцена «Ангелов 
революции», в которой Катя, пер-
вая новорожденная того револю-
ционного роддома, ныне глубокая 
старуха, поет «Песню о тревожной 
молодости» Пахмутовой. Докумен-
тальная фактура (старуха-то насто-
ящая) оправдывает завихрения 
самой причудливой фантазии. Но 
еще больше ее актуализируют со-
бытия наших дней, в карикатур-
ном кривом зеркале отражающие 
сюжеты вековой давности. Тогда 
авангард, ассоциировшийся с ате-
измом и революцией, наступал на 
попов, шаманов и прочих служи-
телей «темных культов», которые 
стали одними из первых жертв 
красного террора. Но довольно 
скоро сам авангардизм был объяв-
лен крамолой, а его ангелы пред-
стали мучениками новой рели-
гии. Прошло еще несколько деся-
тилетий — похерен так и не по-
строенный коммунизм, реабили-
тировано и возведено на пьеде-
стал православие. И вот все повто-
ряется по кругу: панк-молебен, по-
влекший «двушку», разрушение 
скульптур Сидура, погром «русо-
фобской» украинской библиоте-
ки, вторжение «борцов с наркоти-
ками» на фестиваль левого искус-
ства «Медиаудар». Ничто не ново 
под российской луной, и жизнь 
ангелов авангарда по-прежнему 
и опасна, и трудна.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Трудная жизнь ангелов
В прокате — новый фильм Алексея Федорченко

Вчера состоялась самая 
грандиозная атака на оте-
чественный спорт в исто-
рии. Ее инициировало 
Всемирное антидопин-
говое агентство (WADA). 
В отчете этой организа-
ции утверждается, что 
в России уже долгое вре-
мя существовала систе-
ма сокрытия допинговых 
нарушений. Причем, по 
мнению WADA, об этом 
якобы был осведомлен 
министр спорта РФ Вита-
лий Мутко. Организация 
требует суровых санк-
ций для России. В част-
ности, она рекомендова-
ла лишить аккредитации 
Московскую антидо-
пинговую лабораторию, 
а также дисквалифициро-
вать Всероссийскую фе-
дерацию легкой атлети-
ки (ВФЛА) и пожизненно 
отстранить от спорта ряд 
спортсменов и тренеров. 
Более того, комиссия 
WADA не исключила даже 
варианта с отстранением 
всей российской сборной 
от участия в Олимпиаде 
в Рио-де-Жанейро в сле-
дующем году.

Всемирное антидопинго-
вое агентство вчера предста-
вило отчет, посвященный 
проблеме допинга в Рос-
сии. Его подготовила спе-
циальная комиссия во гла-
ве с Диком Паундом по ито-
гам длившегося 11 месяцев 
расследования. Именно го-
сподин Паунд был первым 
председателем основанного 
в 1999 году WADA, и имен-
но за те восемь лет, что он 
руководил им, оно превра-
тилось в одну из самых вли-
ятельных в мировом спор-
те организаций с точки зре-
ния административных воз-
можностей. Они сравнимы 
с теми, которыми обладают 
международные спортив-
ные федерации и даже Меж-
дународный олимпийский 
комитет (МОК). У WADA есть 
право устраивать по собст-
венному усмотрению про-
верки спортсменов на до-
пинг в любом месте: во вре-
мя соревнований, трениро-
вочных сборов и просто от-
дыха. Оно сертифицирует 
антидопинговые лаборато-
рии. Формально дисквали-
фицируют нарушивших ан-
тидопинговый регламент 
атлетов МОК и федерации, 
но поступают они исключи-
тельно в соответствии с по-
ложениями разработанного 
WADA Всемирного антидо-
пингового кодекса.

Расследование началось 
вскоре после показа доку-
ментального фильма не-
мецкого телеканала ARD. 
Его авторы, в том числе ис-
пользуя интервью со спор-
тсменами и тренерами, ут-
верждали, что употребле-
ние запрещенных препара-
тов и сокрытие соответст-
вующих нарушений в оте-
чественной легкой атле-
тике превратились в нор-
му. Вскоре ее действитель-
но потрясла серия сканда-
лов, вылившихся и в дис-
квалификации известных 
спортсменов (в частности, 
Россия фактически потеря-
ла команду по спортивной 
ходьбе), и в уход в отставку 
президента Всероссийской 
федерации легкой атлети-
ки Валентина Балахниче-
ва. А разоблачения, связан-
ные с допингом, продолжа-
лись. Последним эпизодом 
было задержание француз-
скими правоохранительны-
ми органами на прошлой 
неделе бывшего президен-
та Международной федера-
ции легкой атлетики (IAAF) 
Ламина Диака. Он подозре-
вается в причастности к кор-
рупционным схемам и полу-
чению взяток от ВФЛА и рос-
сийских спортсменов за со-
крытие положительных до-
пинг-тестов.

Однако новая порция ра-
зоблачений выглядит гора-
здо более серьезной, чем все 
предыдущие вместе взятые. 
Дело в том, что в своем отче-
те WADA, по сути, предста-
вило всю российскую спор-
тивную отрасль как сферу, 
игнорирующую междуна-
родный антидопинговый 
регламент.

Значительное внима-
ние в нем уделено легкой 

атлетике. Члены комис-
сии WADA, судя по все-
му, пришли к тем же выво-
дам о состоянии дел в этом 
виде спорта, что и авторы 
ARD. Они отмечают, что «да-
же спланированный гра-
фик проведения допинг-те-
стов легко саботировался — 
уклонением от тестов, аг-
рессивным вмешательст-
вом тренеров или других 
официальных лиц, путем 
использования фальшивых 
имен или представления не-
полной или неверной кон-
тактной информации». В до-
кладе приводятся две реко-
мендации. Первая заключа-
ется в пожизненной дисква-
лификации пятерых спор-
тсменов и еще такого же ко-
личества тренеров и менед-
жеров, которым позволили 
выступить на лондонской 
Олимпиаде 2012 года, не-
смотря на положительные 
допинг-тесты: это, в частно-
сти, золотой и бронзовый 
призеры в беге на 800 м Ма-
рия Савинова и Екатерина 
Поистогова. Вторая — в дис-
квалификации всей ВФЛА 
за грубые нарушения Все-
мирного антидопингово-
го кодекса. Впрочем, в отче-
те подчеркивается, что нет 
причин думать, что легкая 
атлетика в России является 
«исключением».

Главная его часть в дей-
ствительности относится 
не конкретно к легкой атле-
тике, а к деятельности рос-
сийских антидопинговых 
служб — в первую очередь 
к Московской антидопинго-
вой лаборатории. Участники 
расследования со ссылкой на 
анонимные источники сре-
ди спортсменов приводят та-
кие данные. По приказу ее 
директора Григория Родчен-
кова якобы было уничтоже-
но 1417 проб с целью сокры-
тия положительных допинг-
тестов. За это, работая «в сго-
воре» с Валентином Балахни-
чевым, господин Родченков, 
по словам источников, брал 
с атлетов взятки: ему полага-
лось 30 тыс. руб., господину 
Балахничеву — 20 тыс. руб. 
за каждую. Взятки со спор-
тсменов брали и в Россий-
ском антидопинговом агент-
стве (РУСАДА).

С этой же целью — утаи-
вания допинговых престу-
плений — функциониро-
вала и некая лаборатория, 
контролируемая комите-
том по спорту правитель-
ства Москвы, расположен-
ная «в промышленной зо-
не в 10 км от центра города». 
В ней положительные или 
подозрительные пробы под-
менялись чистыми.

В отчете рассказывает-
ся, что в контроль за дея-
тельностью антидопинго-
вых службы была вовлече-
на даже ФСБ. Один из свиде-
телей рассказал комиссии, 
что это ведомство во время 
Олимпиады в Сочи внедри-
ло своих агентов в лаборато-
рию. Ее сотрудники также го-
ворят о том, что их кабине-
ты прослушивались, а Григо-
рий Родченков еженедельно 
встречался с представителем 
ФСБ (его называют Евгени-
ем Блоткиным или Евгени-
ем Блохиным) и докладывал 

ему о «настроениях в WADA». 
Делая вывод о «прямом вме-
шательстве» государствен-
ных органов в работу фор-
мально независимого инсти-
тута, комиссия настаивает на 
лишении Московской анти-
допинговой лаборатории ак-
кредитации и увольнении 
Григория Родченкова.

Но вмешательство госу-
дарства, на ее взгляд, было 
гораздо глубже. В отчете фи-
гурирует и министр спор-
та РФ Виталий Мутко в каче-
стве чиновника, якобы да-
вавшего указания по пово-
ду «манипуляций с опреде-
ленными пробами». Прав-
да, уточняется, что сам го-
сподин Мутко в разговорах 
с участниками расследова-
ния отрицал какие-либо на-
рушения, а никаких доку-
ментальных свидетельств 
участия властей РФ в антидо-
пинговых нарушениях нет.

Масштабы российских 
допинговых проблем послу-
жили поводом для WADA 
выдать и самую радикаль-
ную среди всех своих реко-
мендаций. Она обращена 
к МОК, которому предлага-
ют не принимать заявки от 
Российской Федерации на 
участие в соревнованиях. 
Иными словами, речь мо-
жет идти о пропуске россий-
скими спортсменами Олим-
пиады в Рио-де-Жанейро 
в следующем году.

О возможных последстви-
ях для России вчерашнего до-
клада комиссии WADA гово-
рить, видимо, все-таки еще 
рано. Во-первых, он еще дол-
жен пройти оценку и утвер-
ждение со стороны руково-
дящих органов агентства — 
исполкома и совета дирек-
торов (они соберутся на сле-
дующей неделе в американ-
ском Колорадо-Спрингсе). 
Во-вторых, в любом случае 
публикация доклада автома-
тически не означает, что Рос-
сия будет сурово наказана. 
Уже непосредственно в отче-
те указывалось, что, в случае 
если ВФЛА «своевременно» 
примет меры по устранению 
нарушений, санкции в отно-
шении нее могут быть сим-
волическими. Подобные сов-
сем недавно — летом — пе-
режила Российская федера-
ция баскетбола, также про-
шедшая через дисквалифи-
кацию и в какой-то момент 
рисковавшая пропуском 
мужского чемпионата Евро-
пы, но спустя буквально не-
сколько дней восстановлен-
ная в правах.

На более или менее бла-
гоприятный исход рассчи-
тывают и в ВФЛА. Ее гене-
ральный директор, член со-
вета IAAF Михаил Бутов со-
общил 

”
Ъ“, что ВФЛА «мно-

гократно общалась на эту те-
му с президентом IAAF Се-
бастьяном Коу, чья позиция 
заключается в следующем — 
гораздо эффективнее вовле-
кать организацию в измене-
ния, чем ее отстранять и изо-
лировать»: «А мы хотим ре-
альных перемен в антидо-
пинговой области». Вице-
президент ВФЛА, знамени-
тая в прошлом прыгунья Та-
тьяна Лебедева в интервью 

”
Ъ“ заметила, что «надеет-

ся на здравый подход IAAF»: 
«Наша федерация не сидит 
сложа руки, у нас сейчас 
действуют антидопинговые 
программы, проводятся се-
минары. Они же не могут не 
видеть, что работа идет».

Что касается отстранения 
российских спортсменов от 
Олимпиады в Рио-де-Жаней-

ро, то Дик Паунд, комменти-
руя свои разоблачения, дал 
понять, что они не пресле-
дуют эту цель. Он подчерк-
нул, что «идея не в исключе-
нии из Олимпийских игр», 
а в «избавлении от прежней 
системы».

В любом случае сильней-
шим имиджевым ударом 
по России отчет комиссии 
WADA уже стал. В официаль-
ном заявлении МОК в связи 
с его выходом он охаракте-
ризован как «глубоко шоки-
рующий и печальный для 
всего спортивного мира». 
Головная спортивная орга-
низация пообещала тща-
тельно изучить отчет «в ча-
сти использования допин-
га до и во время Олимпий-
ских игр» и выразила «пол-
ное доверие IAAF, которая 
должна сделать все возмож-
ное для восстановления до-
верия в спорте».

Реакция на него со сто-
роны отечественного спор-
тивного руководства была 
между тем не менее яркой 
и гневной. В РУСАДА опро-
вергли «абсурдные» обви-
нения в адрес российских 
антидопинговых служб, но 
больше всего они возмути-
ли Виталия Мутко. В интер-
вью «Интерфаксу» господин 
Мутко заметил, что и РУСА-
ДА, и Московская антидо-
пинговая лаборатория со-
здавались в соответствии со 
стандартами Всемирного ан-
тидопингового агентства, по 
«типовым проектам»: «Мы 
подписали с ними соглаше-
ние и по этим лекалам со-
здавали организацию. Сей-
час нам говорят, что она де-
лает что-то не так. Что не 
так? Объясните тогда». Что 
касается уничтожения до-
пинг-проб в Московской ан-
тидопинговой лаборатории, 
то, по словам Виталия Мут-
ко, оно проводилось в со-
ответствии с циркуляром 
WADA. «Это делалось с ведо-
ма WADA, которое спусти-
ло циркуляр. Там есть про-
цедура, спустили: 

”
С такого-

то момента пробы сохрани-
те“. По остальным не было 
указаний, и они были унич-
тожены»,— сказал министр.

Кроме того, он выразил 
недоумение тем обстоя-
тельством, что WADA, имея 
факты нарушений россий-
ских спортсменов прош-
лых лет, так долго скрыва-
ло их, а также слабостью до-
казательной базы в отчете. 
«Если надо всю эту систему 
закрыть, то мы с удовольст-
вием закроем. Прекратим 
платить взносы, прекратим 
финансировать Российское 
антидопинговое агентство, 
Московскую антидопинго-
вую лабораторию. Только 
сэкономим деньги. Но что 
бы мы ни делали — все пло-
хо»,— заключил господин 
Мутко, заверивший, одна-
ко, что Россия выполнит все 
рекомендации международ-
ных организаций.

В связи с обвинениями 
в свой адрес господин Мут-
ко заявил «Русской служ-
бе новостей»: «Меня лично 
нет нигде в докладе, это пе-
редернуто, в докладе есть 
министерство. Написано: 

”
У нас, по непроверенным 

данным, информация, что 
государство в лице мини-
стерства влияет на эти во-
просы. Подтверждающих 
это фактов у нас нет, но мы 
все равно так считаем“. Ну 
это бред».

Алексей Доспехов,  
Валерия Миронова

СКАНДАЛ

Легкая с отягчающими
Отечественному спорту угрожают отстранением от Олимпиады
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культура спорт

Владелица московской галереи ArtWin Мари-
анна Гогова теперь хозяйничает и на бакинской 
площадке Kicik Qalart. Основанная в 2007 году 
коллекционером и финансистом Оливье Месте-
ланом галерея много раз меняла команды. ВА-
ЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ сомневается, что москви-
чам удалось найти нужный Баку формат.

Kicik Qalart — это три этажа с замысловатыми 
лестницами в самом центре Баку, в Старом городе, 
комплексе более или менее руинированных по-
строек, находящемся под охраной ЮНЕСКО. Гале-
рея основана швейцарским финансистом Оливье 
Местеланом, который официально является юри-
стом и любителем искусств, а неофициально — яко-
бы другом семьи Алиевых и важным участником 
экономической жизни государства. Открылась га-
лерея, естественно, выставкой Айдан Салаховой — 
самой яркой дочери азербайджанского искусства из 
ныне живущих художников. Потом у Kicik Qalart на-
чались годы самокопания и поисков, на данный мо-
мент закончившиеся приглашением владелицы мос-
ковской галереи ArtWin Марианны Гоговой в качест-
ве управляющего. Раньше проекты Kicik Qalart опла-
чивались господином Местеланом. Госпожа Гогова 
будет вкладываться самостоятельно и при этом на 
коммерческий успех изначально не ставит. Выстав-
ка Оли Кройтор — вторая инициатива ArtWin в Ба-
ку, до нее здесь показывали другую Ольгу — Киселе-
ву, специалиста по скрещиванию искусства и науки.

Это здравая позиция в городе, где очень много де-
нег, но почти нет современной культуры. В отличие 
от распространенной точки зрения, богатства и ху-
дожества далеко не всегда живут в мире и согласии. 
Лучший пример — бесславная судьба филиала Му-
зея Гуггенхайма в Лас-Вегасе, закрывшегося из-за не-
достатка интереса целевой аудитории города. Баку, 
нефтяная столица Закавказья, в каком-то смысле вы-
играл в рулетку и тратит шальные деньги в первую 
очередь на то, чтобы стать быстрее, выше и сильнее 
соседей. Здесь обкладывают типовые девятиэтажки 
телесного цвета плиткой, ценят комфорт и испыты-
вают апатию ко всему, что может хоть как-то бередить 
душу — а современное искусство в любом его изво-
де занимается ровно этим. Молодые художники рас-
сказывают, что в пятимиллионном Баку всего 100–
150 современных авторов, и эта цифра включает в се-
бя музыкантов, поэтов и прочих деятелей искусства. 

Прогрессивная молодежь ездит за адекватными раз-
влечениями в нищий Тбилиси, «Берлин Востока», где 
проводятся выставки, фестивали и концерты евро-
пейского уровня. В Баку же современность как еще 
один бриллиант в короне — не больше и не меньше. 
Из всех искусств важнейшее здесь — программиро-
вание лампочек на небоскребах и смена цвета и кар-
тинки на знаменитом комплексе «Пламенные баш-
ни» способны заменить москвичу иные фестивали 
света на ВДНХ. Есть фонд Yarat с впечатляющей кол-
лекцией западных художников и при нем — галерея 
YAY, торгующая местными на восточных ярмарках 
современного искусства, но в Баку не реализующая 
почти ничего. Есть знаменитый Центр Гейдара Алие-
ва авторства Захи Хадид, обставленный внутри и сна-
ружи скульптурами мастеров уровня Тони Крэгга 
и Яйои Кусамы, но выглядит это сиротливо без ожив-
ленных толп.

Искусство тем временем не только бередит ду-
шу, но и ворошит прошлое, а вот с чувством истории 
как раз в Баку тоже не очень хорошо. Реконструк-
ции, стройки и обустройства постепенно уничтожа-
ют старые районы с размахом, от которого «Архнад-
зор» содрогнулся бы. Точно так же вымывается и ба-
кинская интеллигенция — когда-то выдающаяся по 
советским меркам, ныне не совсем вписывающаяся 
в общество национального согласия вокруг наслед-
ников Гейдара Алиева. Понятное дело: воздух, про-
питанный жиром, не питает критический склад ума. 
На этом фоне выставка Оли Кройтор выглядит, пожа-
луй, даже радикально, потому что основана на чувст-
вах утраты, распада и несуществования — то есть на 
тех эмоциях, которые в Баку надо искать с софитами. 
В серии «Лишние» (2014–2015), стилизованной под 
старую фотографию, художница рассказывает клас-
сическую историю о человеке-невидимке: из повсед-
невных сцен (чтение газеты, поливка цветов) убраны 
люди, и какая-нибудь лейка зависает в воздухе. На 
видео «Утраты» (2015) сменяются тлеющие на глазах 
снимки из чьего-то семейного альбома. В общем, эта 
человечная и скромная выставка про память выгля-
дит здесь как будто сделанной для старого интелли-
гентского Баку, которого уже не существует. Может, 
этот город каким-то неизвестным науке способом са-
мовозродится вокруг галереи, но это вряд ли — ско-
рее госпоже Гоговой придется двигаться в сторону 
проектов более ярких и вызывающих.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Зашли не с того Баку 
Оля Кройтор в Kicik Qalart

Фильм «Ангелы революции» 
в очередной раз доказы-
вает, что его режиссер  
Алексей Федорченко  
находится в особых  
отношениях с реальностью  
ФОТО FILMZ.RU

В докладе комиссии  
WADA звучат обвине-
ния в адрес министра  
спорта РФ Виталия  
Мутко (справа)  
и бывшего президента  
ВФЛА Валентина 
 Балахничева
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